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МАЛЕНЬКАЯ СЛУЖБА МАЛЕНЬКАЯ СЛУЖБА 
сс  БОЛЬШИМИБОЛЬШИМИ ЗАДАЧАМИ ЗАДАЧАМИ

Алена ЕРМОЛАЕВА

В этом подразделении всегда большое внимание уделяется образованию, осваиванию новых навыков, 
внедрению изобретений и технологий. Каждый сотрудник здесь – интересная личность и высокого 
уровня специалист, который вносит свой вклад в общее дело. И все это о небольшом и очень слажен-
ном коллективе метрологической службы Усть-Каменогорской площадки ПК «Казцинк-Автоматика».

Не раз за свою долгую деятельность 
подразделение получало награды как 
внутри компании, так и на республи-
канском уровне. Этот год также принес 
команде победу в конкурсе, приурочен-
ном ко Дню металлурга, в номинации 
«Научно-проектные и исследовательские 
подразделения, а также подразделения 
технического контроля и анализа».

– Стать лучшим подразделением – 
большая гордость и достижение для 
нашей службы. Это говорит о сплочен-
ности коллектива и эффективности его 
работы, которая прежде всего зависит 
от руководителей, их настроя на успех, – 
делится главный метролог метрологи-
ческой службы Зухра Набиева. – Мы 
очень благодарны директору комплекса 
«Казцинк-Автоматика» Вячеславу Око-
нечникову за его поддержку, понимание 

и возможности развиваться и реализо-
ваться в работе. Всегда идет нам навстре-
чу во всех начинаниях, благодаря чему 
мы проходим порой сложные этапы в 
развитии спокойно, достойно, приобре-
таем новейшее оборудование и всегда 
видим свои перспективы. С нашим пер-
соналом легко работать, что довольно 
важно и необходимо для результативного 
труда. Даже в самых сложных ситуациях 
коллектив сохраняет оптимизм. У нас 
работают люди, всегда готовые помочь 
подразделениям компании в решении 
вопросов в рамках нашей компетенции.

Для самой Зухры Набиевой этот год 
также стал знаковым. Ее назначили на 
должность главного метролога, а ко 
Дню металлурга за высокие показатели 
в трудовой деятельности наградили зна-

ком отличия «Еңбек даңқы» III степени. 
Метрологическая служба стала лучшим 
подразделением. Но молодой руково-
дитель, тем не менее, считает залогом 
успеха не свою деятельность. Ведь луч-
шим подразделение становилось не раз 
и под руководством другого человека. 
Именно его она по праву считает своим 
наставником, который в свое время дал 
ей путевку в жизнь – бывший главный 
метролог, сегодня ветеран «Казцинка» 
Жомарт Рахимов.

– Я пришла в цех в 2000 году, – делит-
ся Зухра Набиева. – До этого работала 
совершенно в другой сфере. Начинала 
с самых азов в профессии. Благодаря 
слаженности и профессионализму кол-
лектив службы метрологии был отмечен 
наградами, в том числе в конкурсах на 
лучшее подразделение «Казцинка».

В нашей службе не просто сохрани-
лись, но и развились добрые традиции. 
Вместе отмечаем все национальные 
праздники, дни рождения, провожаем на 
заслуженный отдых наших сотрудников. 
С удовольствием выезжаем на природу. 
Это общение приносит позитивные эмо-
ции, помогает узнать о скрытых талантах 
и увлечениях коллег, благотворно влияет 
на сплоченность коллектива.

Если говорить коротко, метрологиче-
ская служба выполняет работы по обе-
спечению единства и требуемой точности 
измерений на производстве. А значит, что 
в ее функционал входит множество задач 
по обслуживанию и ремонту контроль-
но-измерительных приборов и аналити-
ческого, весового оборудования: техниче-
ское обслуживание, поверка и калибровка 
этих средств измерений, организация 
поверки в сторонних аккредитованных 
лабораториях, контроль за соблюдением 
метрологических норм на производстве и 
многое другое. И в своей деятельности за 
последнее время подразделение добилось 
больших успехов.

Зухре Набиевой награду вручает Зухре Набиевой награду вручает 
исполнительный директор по исполнительный директор по 
финансам Жанат Жанботинфинансам Жанат Жанботин
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– Национальный центр по аккредита-
ции обязал все лаборатории РК перейти 
на цифровую платформу «QOLDAU» 
ИС «Е-Аккредитация», – говорит Зухра 
Набиева. – Мы выполнили эти усло-
вия и можем гордиться своей работой. 
Поскольку при переходе, сталкиваясь с 
проблемами «сырой» системы, вместе с 
разработчиками устраняли ее недочеты. 
Летом 2022 года органом по аккреди-
тации РК проведена вторая плановая 
оценка поверочной и калибровочной 
лаборатории на новой цифровой плат-
форме и подтверждено соответствие 
требованиям нормативно-правовых 
актов. В мае 2022 года группа серти-
фикационных испытаний в составе 
Центра сертификационных испытаний 
компании подтвердила компетентность 
испытательных лабораторий «Казцин-
ка» на проведение аккредитованных 
испытаний в международном органе 
по аккредитации в Словацкой нацио- 

нальной аккредитационной службе 
(SNAS) на соответствие требованиям 
ISO/IEC 17025-2017. Ранее, в декабре 
2022 года, коллеги из группы сертифи-
кационных испытаний успешно прошли 
процедуру первой плановой оценки в 
Национальном центре аккредитации 
(НЦА) Казахстана.

Большая работа сделана и по импорто-
замещению. Иностранные контрагенты 
(являющиеся производителями) в рамках 
поверки ранее выполняли ремонт прибо-
ров, теперь для решения этих вопросов 
мы привлекли казахстанские организа-
ции. По услугам поверки средств изме-
рений также найдены альтернативные 
предприятия.

Одно из достижений 2023 года – вне-
дрение международной лабораторной 
информационной системы «LIMS 
LabWare». Специалисты группы сер-
тификационных испытаний и произ-
водственных информационных систем 

внедрили ее на всех промышленных 
комплексах компании (УК МК, РГОК, 
РМК, АТК, ЖГОК, ГОК «Алтай»). Это 
позволило автоматизировать процессы 
контроля, управления качеством и ис-
пытаний продукции, бизнес-процессы 
подразделений, участвующих в дея-
тельности по обеспечению требуемого 
качества сырья, технологической и 
товарной продукции предприятий ТОО 
«Казцинк», обеспечить соответствие 
процессов контроля, управления каче-
ством и испытаний продукции зарубеж-
ным стандартам. Также в текущем году 
установлено, налажено и запущено 
в работу новое сложное аналитиче-
ское оборудование – спектрометры 
ZETIUM, SPECTRO XEPOSED-XRF. 
Они обеспечивают высокоточный, 
надежный и быстрый анализ химиче-
ского состава вещества, пригодны для 
автоматизации и обладают единым 
программным интерфейсом. А это 

гибкость, безопасность и полное опре-
деление характеристик анализируемого 
вещества.

С 2022 года идут работы по пере-
ходу на новую цифровую платформу 
Комитета технического регулирования 
и метрологии Министерства торговли 
и интеграции РК «е-КТРМ» для авто-
матизации процедур аккредитации и 
оформления документов по сертифи-
кации.

Планов у подразделения много – 
успешно пройти в следующем году 
процедуру аккредитации, осуществить 
задачи метрологической службы – мак-
симально поддержать бесперебойную 
работу измерительного оборудования на 
вверенных участках, обучить персонал 
на курсах по повышению квалификации 
и еще лучше выполнять важнейшую 
цель метрологии – обеспечение единства 
измерений.

1 МАЛЕНЬКАЯ СЛУЖБА 
 с БОЛЬШИМИ ЗАДАЧАМИ
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С 9 ОКТЯБРЯ 
в компании начнется профосмотр 
казцинковцев, работающих в городах 
ВКО, а также членов их семей. Прием 
будут вести врачи Восточно-Казах-
станского областного многопрофиль-
ного Центра онкологии и хирургии. 

Уважаемые 
сотрудники!

Напомним, впервые подобная акция состоялась 
в 2006 году. Тогда в разных городах региона было 
осмотрено более тысячи человек. И у значитель-
ного числа пациентов выявились заболевания под 
общим названием «предбластоматоз». Это недуги, 
которые без надлежащего наблюдения и лечения 
нередко приводят к появлению онкологических 
патологий. В тот год благодаря профосмотру 
несколько сотен казцинковцев узнали о своем 
диагнозе и своевременно получили медицинскую 
помощь. Эффективность такого рода осмотров 
была очевидна, и с тех пор они проводятся в ком-
пании регулярно. К примеру, только за прошлый 
год консультации врачей-онкологов получили 630 
сотрудников компании и 150 членов их семей. По 
итогам профосмотров 534 человека направлены на 
дообследование, чтобы выявить и предотвратить 
предбластоматозные и другие заболевания. А всего 

за 17 лет проведения выездных приемов в городах 
присутствия компании врачи онкологического 
профиля осмотрели свыше 12 тысяч человек и у 
более пяти тысяч пациентов выявили диагнозы, 
которые ни в коем случае нельзя оставлять без 
внимания. Люди получили соответствующее 
лечение, продолжают жить и работать, выявив и 
предотвратив заболевания на ранней стадии. Это 
доказательство того, что страшна не сама болезнь, 
а потерянное время.

В октябре у казцинковцев и членов их семей 
снова появится возможность пройти осмотр у 
специалистов-онкологов и пресечь заболевания, 
не потеряв драгоценное время. В разные дни 
врачи побывают в Серебрянске, Алтае, Риддере и 
Усть-Каменогорске. 

В ближайшем номере мы опубликуем график 
проведения осмотров в этих городах.
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ШАРЫПОВ
ИВАН СЕРГЕЕВИЧ

04.09.1985 г.р.

Сервисный механик ТОО «Эпирок Центральная Азия».

09.09.2023 года получил травмы, 
несовместимые с жизнью, от поражения электрическим 

током во время выполнения работ на Риддер-Сокольном 
руднике ТОО «Казцинк».

Компания выражает искренние соболезнования
 близким.

КӨҢІЛ АЙТАМЫЗ 
СКОРБИМ

ШАРЫПОВ
ИВАН СЕРГЕЕВИЧ

04.09.1985 ж.т.
«Эпирок Центральная Азия» ЖШС-ның сервис механигі.

09.09.2023 жылы «Казцинк» ЖШС Риддер-Сокольный 
кенішінде жұмыстар атқару кезінде электр тогымен зақым-

данып, өлімге апарып соққан жарақаттар алды.

Компания марқұмның туған-туыстарына 
қайғыра көңіл айтады.

«Казцинк» возместил ущерб 
в полном объеме и ДАЖЕ БОЛЬШЕ

Наталья СТОЛБОВСКАЯ

О принятых мерах по ликвидации последствий аварийного порыва трубопровода хвосто-
вого хранилища РГОК рассказали общественности экологи ВКО. Брифинг провел руково-
дитель областного Департамента экологии Данияр Алиев.

Напомним, инцидент случился 27 июля. В результате 
порыва пульпопровода на хвостовом хозяйстве Рид-
дерского горно-обогатительного комплекса произошла 
утечка шлама, часть из которого по естественному 
наклонному рельефу местности попала в воду реки 
Филипповка и далее в реку Тихая.

По оценкам экологов площадь загрязненных земель 
составила 1 800 м2, а загрязнение водного бассейна 
рек зафиксировано на протяжении 10 км. Пробы воды 
в день аварии в реке Филипповка (на полкилометра 
ниже по течению от места сброса пульпы) показали 
превышение концентраций по нитратам, взвешенным 
веществам и марганцу.

Специалистами Зайсан-Ертисской межобластной бас-
сейновой инспекции рыбного хозяйства и Алтайского 
филиала ТОО «НЦП рыбного хозяйства» также были 
взяты пробы воды и проведен ряд исследований для 
определения состояния экосистемы водоема (биоак-
тивность зоопланктона и макрозообентоса – кормовой 
базы рыб).

По результатам всех экспертиз определен экологиче-
ский ущерб и утвержден план ремедиации – комплекс 
мероприятий по его возмещению.

Большого вреда удалось избежать благодаря опера-
тивным действиям компании в день инцидента.

– «Казцинк» оперативно принял меры, все было лока-
лизовано в тот же день, – отметил на брифинге Данияр 
Алиев. – Было задействовано несколько десятков еди-
ниц техники. Вдоль русла реки Филипповка обустроен 
предохранительный вал из скальных пород, чтобы 
предотвратить растекание пульпы. Затем осуществлен 
ее сбор с прибрежной полосы и рельефа местности. 
Жидкая пульпа временно размещена в аварийном пруде 
пульпонасосной станции №5, откуда автотранспортом 
будет перевезена на Таловское хвостохранилище. Все 
промоины отсыпаны скальной породой. После очистки 
территории восстановлен плодородный слой почвы.

По словам руководителя Департамента экологии 
по ВКО, сейчас качество воды в реках Филипповка 
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и Тихая соответствует уровню фоновых природных 
значений.

Комплекс мероприятий по устранению экологическо-
го ущерба также содержит ряд пунктов, которые еще 
предстоит выполнить.

– Программа ремедиации по устранению послед-
ствий порыва пульпопровода продолжает выполняться 
«Казцинком», – комментирует главный эколог ком-
пании Казтай Такеев. – По земле впереди заверша-
ющий этап рекультивации – осенью мы осуществим 
посев многолетних трав. Что касается реки и восста-
новления ее биоспособности: мы выполнили очистку 
дна от илового осадка пульпы в месте пролива, сейчас 
заключаем договор с Алтайским филиалом ТОО «НЦП 
рыбного хозяйства», в течение месяца специалисты 
будут отбирать пробы по реке Филипповка, делать ана-
лиз на присутствие зоопланктона и макрозообентоса – 
составляющих кормовой базы рыб. По результатам 
исследований будет сделан вывод: восстановилась 
ли биосистема реки. Если нет, компания проведет ряд 
дополнительных мероприятий. Если же биосистема 
пришла в норму, нам останется только выпустить 
сеголеток – восстановить рыбный запас риддерского 
водного бассейна.

Сеголетки – это годовалые мальки рыб. Согласно 
расчетам Алтайского филиала НЦП РХ, сумма ущерба 
рыбному хозяйству, нанесенного аварией, составила              
44 784 тенге. При этом «Казцинк» намерен возместить 
его в размере около 1 млн тг.

– В реке Филипповка изначально небольшой рыб-
ный запас, – говорит Казтай Такеев. – И мы пришли 
к соглашению, что будем осуществлять зарыбление 
на 1 400 годовалых мальков. Для этого заключаем 
договор с Бухтарминской нерестовой компанией 
на сумму, многократно превышающую заявленный 
ущерб – порядка миллиона тенге вместо 44 тысяч. 
Сверхнормативные эмиссии на окружающую среду 
предполагают не только штрафы, но и ремедиацию. 
Этого требует действующее законодательство. Это 
требование закона, но мы делаем больше, чем он 
требует.

Также стоит отметить, что все штрафы, выставленные 
компании после инцидента с порывом пульпопровода, 
выплачены «Казцинком» в кратчайшие сроки – в тече-
ние трех дней средства поступили в бюджет.

НЕСЧАСТНЫЙ СЛУЧАЙ СО СМЕРТЕЛЬНЫМ ИСХОДОМ
РГОК. Риддер-Сокольный рудник

09.09.2023 года в ночную смену Иван Шарыпов, 
сервисный механик подрядной организации, получил 
наряд-задание на замену автоматического контактора 
самоходной буровой установки Boomer T1D №1 в 
пункте обслуживания СХО на 16 горизонте залежи 
«Победа». После замены контактора попросил бу-
рильщика шпуров установить буровое оборудование  
на смотровую яму для его подключения к сети 380 В. 

При проверке было установлено, что гидравлический 
насос буровой установки не запускается. Сервисный 
механик попросил бурильщика шпуров не отключать 
подачу питания и приступил к проверке оборудования 
в силовом щите буровой установки. В 03:50 бурильщик 
шпуров подошел к щиту, где обнаружил пострадавшего 
без признаков жизни.

Бригада скорой помощи, прибывшая на место, не 
смогла реанимировать погибшего. Смерть наступила 
в результате поражения электрическим током.

Иван Шарыпов работал в ТОО «Эпирок Централь-
ная Азия» в должности сервисного механика 2 года и 
1 месяц.

У погибшего остались жена и трое дочерей: 11-ти, 
9-ти и 3-х лет.

По группе компаний Glencore это третий 
смертельный случай с начала 2023 г.

Компания «Казцинк» отработала без смертель-
ных травм 359 дней (с 15 сентября 2022 г.). 
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Лариса Лариса 
КниженцеваКниженцева

начальник промыш-начальник промыш-
ленно-санитарной ла-ленно-санитарной ла-
боратории АЛ САиТКборатории АЛ САиТК

Александр Александр 
СередаСереда

электромеханик участ-электромеханик участ-
ка по ремонту само-ка по ремонту само-
ходного оборудования ходного оборудования 
№2 ЦРиСОО№2 ЦРиСОО

Артем Артем 
ПономаренкоПономаренко

мастер смены участка мастер смены участка 
автоматизации цеха автоматизации цеха 
АСУТП обогатительной АСУТП обогатительной 
фабрикифабрики

Евгений Евгений 
ОвчинниковОвчинников

мастер смены дро-мастер смены дро-
бильного отделения бильного отделения 
обогатительной фа-обогатительной фа-
брикибрики

Алексей Алексей 
ВоробьевВоробьев

начальник дробильно-начальник дробильно-
го отделения обогати-го отделения обогати-
тельной фабрикительной фабрики

Александр Александр 
ШаровШаров

начальник участка ав-начальник участка ав-
томатизации и связи томатизации и связи 
горного производства горного производства 
цеха АСУТПцеха АСУТП

РГОКРГОК РГОКРГОК

РГОКРГОК

РГОКРГОК

РГОКРГОК

РГОКРГОК

РГОКРГОК

РГОКРГОК

Елена Елена 
УстюговаУстюгова

мастер группы подго-мастер группы подго-
товки геологических товки геологических 
проб отдела техниче-проб отдела техниче-
ского контроляского контроля

Василий Василий 
КолмаковКолмаков

начальник участка начальник участка 
по ремонту СХО №1 по ремонту СХО №1 
ЦРиСООЦРиСОО

РАБОТАТЬ В КОМАНДЕ – РАБОТАТЬ В КОМАНДЕ – 

Он часто бегал к отцу на рудник, который при-
влекал его романтикой, а вот оказавшись у мамы в 
больнице, почувствовал дискомфорт. В доме была 
небольшая коллекция минералов, взрослые гово-
рили, что их нашли геологи. Саше представлялись 
неизведанные горные тропы, которыми идут с рюк-
заками за спиной исследователи недр. Именно они 
находят месторождения, на месте которых встают 
копры рудников, а вокруг вырастают поселки и 
города. Выбор профессии казался очевиден: он 
хочет стать геологом и найти самое богатое место-
рождение. С годами Александр уже не сомневался, 
что пойдет по стопам отцов и дедов, продолжая 
династию горняков.

– С детства люблю читать, художественная ли-
тература также повлияла на мой выбор. Еще учась 
в школе, прочитал книгу «Это было в горах» – о 
поисках и разработке ртутного месторождения, – 
вспоминает начальник Малеевского рудника 
Александр Лукьянов. – Повесть рассказывала о 
трудовых буднях геологов в годы войны и в после-
военный период. Мальчишки-подростки рвутся на 
фронт, но только попав в отряд к геологам, понима-
ют, что своим трудом они тоже приближают победу, 
ведь найденные ими ценные минералы необходимы 
стране. Я, сопереживая героям, поддался азарту 
первооткрывателя. После окончания школы посту-
пил в Московский геологоразведочный институт 
с уклоном на горное дело со специализацией по 
разработке редких и радиоактивных элементов. 
Рядом находился университет дружбы народов име-
ни Патриса Лумумбы, институты: медицинский, 
имени А.С. Пушкина, стали и сплавов – целый 
студенческий город, так что годы учебы были очень 
интересными.

Получив диплом горного инженера, Александр 
Лукьянов приехал домой в Зыряновск (ныне – Ал-
тай), где жили и работали родители. Это был 1994 
год, время, когда в горнодобывающей отрасли, 
как и в большинстве других сфер экономики, шли 
перемены. По специальности Александру удалось 
устроиться только через год, он пошел работать 
крепильщиком на строящийся Малеевский рудник. 
Тогда молодой специалист не предполагал, что 
именно с этим производством будет связана вся его 
дальнейшая профессиональная деятельность, и в 
итоге он возглавит коллектив одного из передовых 
рудников страны.

В 1998 году начался активный рост инвестиций 
«Казцинка» в строительство рудника, и уже в 2000-м 
горнодобывающий флагман металлургии вышел 
на проектную мощность, добывая ежегодно более 
2 миллионов тонн богатой полиметаллической руды. 
Александр Лукьянов трудился крепильщиком на 

участке вентиляции, горным мастером на участке 
горнопроходческих и очистных работ, освоил сферу 
безопасности и охраны труда, работая специалистом 
в отделе ТБ, в то время на руднике внедряли пятисту-
пенчатую систему техники безопасности.

Александр Людвигович руководил пыле-вентиля-
ционной службой Малеевского рудника, затем стал 
техническим руководителем по охране труда и тех-
нике безопасности. Острый ум и профессиональная 
хватка горного инженера заставляли смотреть на 
перспективу, нужно было развиваться, осваивать 
новое. Тогда он возглавил горный отдел ТОО «Каз-
цинктех», которое занималось разработкой проектов 
на отработку Малеевского месторождения, а также 
Тишинского и Риддер-Сокольного рудников.

– Мне было интересно приобрести опыт проек-
тирования горных выработок, это позволяет по-
смотреть на рудник в объеме, – делится Александр 
Лукьянов. – Инженерную графику нам препода-
вали еще в институте, но здесь я под руководством 
опытного проектировщика Юрия Алексеевича 
Зубкова, Веры Алексеевны Миковой, Людмилы 
Александровны Черной отлично научился рисовать 
проекты, делать стратегические расчеты различных 
горных работ по проходке, разбуриванию, строитель-
ству горных выработок. Бесценный опыт получил 
в проектно-конструкторском бюро Зыряновского 
ГОКа, ТОО «Казцинктех» и ТОО «Kazmintech 
Engineering». Затем вернулся на Малеевский рудник, 
руководил отделом капитального строительства, 
стал главным техническим руководителем Центра по 
планированию горных работ. Вся профессиональная 
деятельность связана с отработкой Малеевского 
месторождения, планированием горных работ, без-
опасностью и охраной труда. Этот рудник для меня 
родной, моя жизнь связана с этим производством и 
замечательным коллективом.

За профессиональные достижения и трудовые 
заслуги Александр Лукьянов в этом году удостоен 
государственной награды – знака «Кенші даңқы», ко-
торый ему торжественно вручили в День металлур-
га. Повесть о поисках себя и личных достижениях 
нашего героя прозвучала как песня. Пришло насто-
ящее – сегодня он трудится над перспективными 
задачами производства. Как же их решает начальник 
Малеевского рудника?

С детства ему были зна-С детства ему были зна-
комы холодные на ощупь комы холодные на ощупь 

камни из коллекции мине-камни из коллекции мине-
ралов отца и запах медика-ралов отца и запах медика-
ментов от маминого белого ментов от маминого белого 
халата. Александр Лукья-халата. Александр Лукья-

нов родился в поселке нов родился в поселке 
Алтайский, где в то вре-Алтайский, где в то вре-
мя строили Иртышский мя строили Иртышский 

рудник. В семье он слушал рудник. В семье он слушал 
разговоры увлеченных разговоры увлеченных 

своей работой родителей и своей работой родителей и 
родственников. У Лукья-родственников. У Лукья-

новых семейственность новых семейственность 
проявилась в профессиях: проявилась в профессиях: 

все родственники – горные все родственники – горные 
инженеры по мужской и инженеры по мужской и 

врачи – по женской линии. врачи – по женской линии. 
Отец работал на руднике. Отец работал на руднике. 

Мама, будучи врачом, тоже Мама, будучи врачом, тоже 
посещала шахту, следила посещала шахту, следила 
за профзаболеваниями и за профзаболеваниями и 
условиями труда горня-условиями труда горня-

ков. Сыну профессию не ков. Сыну профессию не 
навязывали, мальчику навязывали, мальчику 

дали возможность сделать дали возможность сделать 
собственный выбор.собственный выбор.
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Ардак Ардак 
ТусупбековТусупбеков

мастер смены цеха пе-мастер смены цеха пе-
реработки свинцовой реработки свинцовой 
шихты свинцового за-шихты свинцового за-
водавода

Каирбек Каирбек 
БагдановБагданов

мастер по ремонту мастер по ремонту 
электрооборудования электрооборудования 
цеха технического об-цеха технического об-
служивания и ремонта служивания и ремонта 
свинцового заводасвинцового завода

Дастан Дастан 
ЕрланұлыЕрланұлы

мастер смены обжи-мастер смены обжи-
гового цеха цинково-гового цеха цинково-
го заводаго завода

Берик Берик 
ЖанузаковЖанузаков

мастер смены цеха вы-мастер смены цеха вы-
щелачивания цинко-щелачивания цинко-
вого огарка цинкового вого огарка цинкового 
заводазавода

Кайрат Кайрат 
АйтказинАйтказин

мастер смены цеха мастер смены цеха 
вельцевания цинко-вельцевания цинко-
вых кеков цинкового вых кеков цинкового 
заводазавода

Артем Артем 
ИвановИванов

старший мастер элек-старший мастер элек-
тролизного цеха цин-тролизного цеха цин-
кового заводакового завода

Жаркын Жаркын 
КазбековКазбеков

мастер смены плавиль-мастер смены плавиль-
ного цеха свинцового ного цеха свинцового 
заводазавода

Нұрбол Нұрбол 
БатталБаттал

мастер по ремонту обо-мастер по ремонту обо-
рудования цеха техничес-рудования цеха техничес-
кого обслуживания и ре-кого обслуживания и ре-
монта цинкового заводамонта цинкового завода

УК МКУК МК

УК МКУК МК

УК МКУК МК

УК МКУК МК

УК МКУК МК

УК МКУК МК

УК МКУК МК

УК МКУК МК

– Александр Людвигович, на должности началь-
ника рудника Вы работаете несколько месяцев, 
успели понять, в чем плюсы и минусы работы 
руководителя горнодобывающего производства?

– Из минусов – это нехватка свободного времени, 
потому что производство непрерывное и ты задей-
ствован круглосуточно. Всегда нужно держать руку 
на пульсе. Ответственность намного выше. Но я не 
назвал бы таким уж и минусом, просто она несет 
определенную эмоциональную нагрузку, с которой 
не каждый может справиться. Когда ты в ответе за 
целый коллектив, тем более в условиях работы в шах-
те, – это высокая ответственность, но она дисципли-
нирует. Из плюсов – к планированию горных работ 
добавилась интересная работа с людьми, админи-
стративные и другие вопросы. Мне всегда интересно 
делать что-то новое, расширяется кругозор, соответ-
ственно, и информационное поле. Но стратегические 
вопросы работы рудника, конечно, в приоритете.

– К слову о работе с людьми, какой у Вас кол-
лектив?

– Очень профессиональный и дружный. Основной 
костяк профессионалов инженерного и рабочего 
состава – замечательные люди как в сфере человече-
ских качеств, так и в работе. Специалисты, которые 
помогают, делятся опытом. Сейчас приходит много 
молодых ребят, которые с интересом относятся к 
делу, хотят достичь высот мастерства – это всегда 
радует.

– Опишите свои самые большие достижения и 
впечатляющий провал?

– Самым главным я считаю свой многогранный 
опыт. Мне представилась возможность поработать на 
руднике практически во всех областях, на всех этапах 
горного передела. Итак, достижения – профессио-
нальный опыт, моя семья, которой уже 23 года, и еще 
на протяжении последних десяти лет я не курю. А в 
провалы не верю, их нет в жизни. Есть трудности и 
уроки, благодаря которым мы становимся сильнее, 
приобретаем драгоценный опыт. С годами стараюсь 
все делать в жизни осознанно и избегать ошибок.

– Из чего складывается рабочий день начальника 
рудника?

– Сбор информации, ее обработка, обсуждение с 
коллегами и принятие решений. Времени иногда не 
хватает, но я стараюсь завершить все свои дела в те-
чение рабочего дня. Самые важные вопросы решаю с 
утра, которые могут подождать – в послеобеденный 
период. Неотложные вопросы иногда возникают и 
в конце рабочего дня, но все решаемо в дружном 
коллективе. Стратегическое планирование рудника – 
это вопросы приоритетные. Тактические задачи 
делегирую специалистам по соответствующим 
направлениям работ. Стратегическими вопросами 
стараюсь заниматься сам, обсуждая их с коллегами.

– Каков Ваш принцип руководства коллективом?
– В первую очередь, я доверяю тем людям, с ко-

торыми работаю. Если доверие будет подорвано, 
не смогу сотрудничать. Считаю, что руководство 
командой должно основываться на доверии и взаи-
мопонимании. Нужно выслушать коллегу, который 
представляет свои аргументы для выполнения той 
или иной задачи, а я ему высказываю свое видение 
вопроса. Обсуждение – это и есть коллективная 
работа в решении производственных задач. Деспо-
тичные методы типа «как я сказал, так и должно 
быть сделано» не приемлю. Я не могу быть ко-
рифеем во всех областях, следовательно, должен 
прислушиваться к мнению специалистов. Главный 
принцип – если решили коллегиально, нужно де-
лать, за решением обязательно должно незамедли-
тельно следовать действие. Очень не люблю, когда 
бездействие оправдывают какими-либо причинами. 
Если сказал – делай, не можешь – попроси помощи, 
но не бездействуй.

– Кто или что Вам помогло достичь высот в 
профессии?

– С самого рождения меня окружают замечатель-
ные люди, которые помогают во всем. Мои родители, 
родной брат, который с малых лет многому меня нау-
чил, он, кстати, тоже горняк. Затем это был коллектив 

преподавателей вуза, в котором учился. До сих пор 
помню и чту профессоров Ковалева, Халабаева, 
Симакова, Шехурдина – они давали качественные 
знания, делали из нас специалистов.

Когда я пришел на рудник, здесь мне тоже по-
встречались люди, которые делились опытом. Это 
наставник в работах по креплению горных вырабо-
ток Николай Коновалов, бурильщик шпуров Юрий 
Уколов, начальник пыле-вентиляционной службы 
Константин Рустемов. Благодарен Юрию Зубкову, у 
которого я проходил практику по проектированию, 
бурильщику Дмитрию Цареву, горному мастеру Вик-
тору Иванову, а также Шамилю Шакурову, Геннадию 
Агееву, Александру Шахову, Александру Волику, 
Ерлыхану Кабдувалиеву, Александру Фоменко, Вла-
димиру Серикову, Виктору Выходцеву. Могу долго 
называть имена людей, которые внесли свою лепту 
в мое воспитание, как специалиста и человека. Бла-
годаря им я стал тем, кто я есть.

– Кто из них дал Вам самый мудрый совет?
– Самый хороший, на мой взгляд, совет дал мой 

наставник Юрий Семенович Уколов, который сказал: 
«Разговаривай с людьми, и они тебе помогут». С тех 
пор стараюсь больше общаться с людьми, слушать 
их, понимать и перенимать полезные навыки.

– Как Вы можете охарактеризовать себя в не-
скольких словах?

– Всегда достигаю результата и верю в себя.

– Судя по ответу можно судить, что Вы человек 
действий. Есть ли у Вас девиз, миссия?

– Делай что должен, и будь что будет. Вот, пожалуй, 
этот принцип, о котором говорил римский император 
Марк Аврелий, мне подходит.

– Какую роль играет семья в достижении лич-
ного и карьерного роста?

– Семья – главный фундамент человека, который 
является опорой. Если не на что и не на кого опе-
реться, увязнешь по плечи. Моя опора – мои близкие. 
Отец – Людвиг Степанович Лукьянов – был горным 
инженером, трудился на многих горнодобывающих 
предприятиях, в том числе на Малеевском руднике. 
Мама – Надежда Никитовна Лукьянова – врач те-
рапевт, работала в нашей городской поликлинике, 
преподавала в медучилище, сейчас на заслуженном 
отдыхе. Супруга Светлана – тоже врач терапевт, 
заведующая городской поликлиникой. Дочь Алина 
продолжает династию по женской линии, она сту-
дентка медицинского института. Я где-то читал, что 
семья в большей степени определяет род деятель-
ности человека. И это правильно, богатейший опыт 
накапливается в семье. Если бы я не стал горняком, 
может, был бы неплохим врачом. Но в то время, когда 
я выбирал профессию, мне нравилось горное дело. 
Это романтическая идея юности.

– Чем занимаетесь в свободное время?
– Люблю читать художественную литературу. Пред-

почтение отдаю фэнтези. Интересный литературный 
стиль RPG, когда в тексте, как в игрушке. Герой перено-
сится в виртуальное пространство, в иные реальности 
и строит свой сюжет. Люблю местные пейзажи, уни-
кальная у нас природа! Когда выезжаем отдыхать, мне в 
обязательном порядке необходимо подняться на самую 
высокую точку местности. К этому с детства отец 
приучил. Куда бы мы с ним не выезжали, всегда поко-
ряли ближайшую вершину и оттуда смотрели на мир.

– Вы считаете себя успешным человеком?
– В моем понимании успешность подразумевает 

материальную подоплеку, например, финансовые 
достижения. Слово «успешность» через такую 
призму не воспринимаю. Считаю себя счастливым 
человеком – это внутреннее состояние для меня 
гораздо важнее.

В завершение, наверное, стоило бы сказать о пер-
спективах. Говоря на эту тему, Александр Людвиго-
вич не строит воздушных замков, но уверен, если 
приложить усилия, то можно всего достичь. Его за-
дача на ближайшую перспективу – стабильная работа 
Малеевского рудника и поиск новых возможностей 
для развития минерально-сырьевой базы региона.

ЗНАЧИТ ДОВЕРЯТЬЗНАЧИТ ДОВЕРЯТЬ
Евгения АБРАЕВА
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НС В АВГУСТЕ
15 августа. АО «ЖГОК»
Ушибленная рана левой кисти, переломы пальцев
Работники подрядной организации получили наряд-задание на изготовление столяр-

ных изделий беседки. При резке на деревообрабатывающем фрезерном станке ФС-1 
пострадавший получил травму 3-го, 4-го, 5-го пальцев левой кисти. 

16 августа. ГОК «Алтай»
Растяжение связок правого голеностопного сустава
После завершения уборки комнаты отдыха в здании цеха по переработке техногенного 

сырья пострадавшая направлялась в производственное помещение для утилизации му-
сорных отходов. Во время передвижения по переходной площадке лестничного марша 
оступилась и почувствовала резкую боль в правом голеностопном суставе.

17 августа. АО «ЖГОК»
Химический ожог роговицы и конъюнктивы 1 степени
Оператор главного корпуса по телефону сообщила специалисту по КИПиА о том, 

что трасса извести на площадке 2-й цинковой перечистки забита, и дежурный слесарь 
по ремонту оборудования производит ее очистку, также сообщила о необходимости 
осмотра пневматического клапана трассы извести. На устранение засора в клапане был 
направлен слесарь по КИПиА. В момент осмотра произошел выброс раствора извести 
из клапана, который попал на лицо и в глаза пострадавшего.

23 августа. ГОК «Алтай»
Открытый перелом ногтевой фаланги пальца кисти
При выполнении работ по прочистке полиэтиленового трубопровода D-159 мм и дли-

ной L-4 м произошло ее незначительное смещение в сторону, при этом был травмирован 
мизинец правой руки пострадавшего.

По информации Управления охраны труда и промышленной безопасности

HPRIs В АВГУСТЕ

4 августа. ГОК «Алтай». Пострадавших нет
ПСО: Самоходное оборудование
Бригада работников подрядной организации 

выполняла работу по демонтажу распредели-
тельного пульпопровода и системы орошения 
на территории участка хвостового хозяйства 
обогатительной фабрики с применением авто-
мобильного крана грузоподъемностью 25 тонн. 
При очередном перемещении части демонтиро-
ванного фрагмента трубы (диаметром 630 мм) 
автомобильный кран опрокинулся на левый бок. 
Никто не пострадал.

4 августа. ГОК «Алтай». Пострадавших нет
ПСО: Пожары и взрывы
Горный мастер подземного участка очистных работ, находясь в 

районе отметки горизонта 19+ 10 вентиляционного съезда, почув-
ствовал запах гари и обнаружил возгорание электрического кабеля 
0,4 кВ. В 23:19 сообщил о случившемся главному технологу ЦУП 

Малеевского рудника. В 23:20 была введена позиция №11 Плана 
ликвидации аварии «Пожар на транспортном уклоне» с полным 
выводом людей из шахты, вызван Малеевский оперативный взвод 
ТОО «РЦШ ПВАСС». В 01:05 весь персонал Малеевского рудника 
в количестве 108 человек выведен из шахты на поверхность. Никто 
не пострадал.

10 августа. Управление реализации проек-
тов. Пострадавших нет

ПСО: Работы на высоте
Плотник-бетонщик подрядной организации 

выполнял работы по заливке бетона на высоте 
свыше 6 метров со строительных лесов. Для удоб-
ства выполнения задания он отстегнул карабин от 
точки крепления, встал на верхний элемент лесов 
и продолжил выполнять заливку при помощи 
строительной «туфли».

23 августа. ЖГОК. ПОФ. Пострадавших нет
ПСО: Работы на высоте
Во время обхода рабочих мест выявлено не-

безопасное выполнение работ грохотовщиком 
отделения тяжелосредной сепарации: при ос-
мотре разгрузочного устройства отмывочного 
вибрационного грохота он находился в ИСС, но 
не был прикреплен к точке крепления.
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ДОСТОЙНЫ НАГРАД
Айгуль ТАКБУРЕНОВА, главный специалист по связям с общественностью АО «Altyntau Kokshetau»

Аким Акмолинской области 
Ермек Маржикпаев 
вручил сотрудникам 
«Altyntau Kokshetau» 
почетные награды.

Знаком «Кенші даңқы» награжден водитель автомо-
биля участка экскавации и транспортировки рудника 
«Altyntau Kokshetau» Жанибек Ашуов. Знак «Еңбек 
даңқы» получил концентраторщик отделения флотации 
и гравитации ЗИФ Рашид Утенов.

В горно-металлургической отрасли Жанибек Зике-
нович трудится уже почти 30 лет. На Васильковское 
месторождение он пришел в 1994 году в качестве 

водителя автосамосвала БЕЛАЗ-548. После работал 
на других большегрузных машинах. На протяжении 
многих лет ему удается выполнять максимальные 
объемы транспортировки руды.

– Очень рад, что получил такую награду. Хочу выра-
зить огромную благодарность руководству предприятия 
за высокую оценку моего труда и за доверие! – сказал 
Жанибек Ашуов.

Рашид Утенов на ЗИФ «Altyntau Kokshetau» работает 
12 лет. И все эти годы он активно принимает участие 
в совершенствовании технологии переработки руды, 
внедрении новых схем и оборудования, в ремонтных 
работах. Он неоднократно становился победителем в 
номинации «Отличник безопасного труда». Коллеги 
считают, что высокие достижения Рашида Утенова – 
результат его постоянного стремления к совершен-
ствованию профессиональных знаний. Несмотря на 
большой опыт работы, Рашид Куандыкулы продолжает 

учиться новому. Такие желания руководство компании 
всегда поддерживает и поощряет.

«Altyntau Kokshetau» всегда славился прежде всего 
своим коллективом, высокопрофессиональными специ-
алистами – теми, кто каждодневным трудом вносит 
весомый вклад в развитие компании. Заслуженные на-
грады стали еще одним подтверждением и признанием 
добросовестного труда сотрудников компании.
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Знак «Кенші даңқы» Жанибеку Ашуову вручил 
аким Акмолинской области

«Еңбек даңқы» – награда Рашиду Утенову 
за профессионализм и преданность профессии

ТЕРРИТОРИЯ ТВОРЧЕСТВА
Наталья СЕРГИЕНКО

В Усть-Каменогорске прошла выставка «Creative Week - Неделя 
креативных идей». Она стала финальным аккордом большого про-
екта Казахстанско-Американского свободного университета. 

На выставке представле-
ны работы в самых разных 
направлениях и техниках – 
фотография, живопись, 
керамика, войлок и другие.

– У нас город уникаль-
ный, город талантливых 
людей, талантливой моло-
дежи. Их способности, их 
идеи нужно развивать, – 
отметил на открытии вы-
ставки аким Усть-Ка-
меногорска Жаксылык 
Омар. – Благодарю руко-
водство университета и 
в первую очередь его со-
здателя, профессора Ере-
жепа Мамбетказиева за 
поддержку творчества. За 
особую атмосферу, которая 
создана в вузе.

Пять лет назад в КАСУ 
стартовал проект креатив-
ного предпринимательства 
«Сreative spark», который 
реализовывался совместно 
с Британским советом. Это 
международная органи-
зация, представляющая 
Великобританию в области 
культуры и искусства в 
разных странах.

– Мы проводили мно-
жество мероприятий – 
ворк-шопы, мастер-клас-
сы. Приглашали британцев 
к нам, отправляли наших 
студентов в Лондон, что-
бы они окунулись в их 
творческую атмосферу, – 
рассказала директор по 
креативному развитию 

КАСУ Александра Аста-
фьева. – Когда проект 
закончился, мы решили 
работать уже самостоя-
тельно. Поэтому центр 
поддержки креативного 
предпринимательства про-
должил существование. 
При этом с британскими 
коллегами мы не пере-
стали общаться и сейчас 
обмениваемся опытом.

В первую очередь про-
ект был направлен на то, 
чтобы научить участников 
превращать свои творче-
ские навыки в профессию, 
монетизировать то, что для 
них было только хобби.

«Казцинк», всегда вы-
ступающий за творчество, 
развитие искусства и под-
держку талантливой мо-
лодежи, не первый год со-
трудничает с креативным 
и прогрессивным вузом. 
Компания не раз поддер-
живала социально зна-
чимые начинания КАСУ. 
Так, к примеру, с помощью 
«Казцинка» реализована 
уникальная программа по 
арт-терапии. В ее рамках 
психолог и арт-терапевт 
проводили занятия в дет-
ских домах, Доме мамы, 
аутизм-центре и других 
учреждениях областного 
центра. Благодаря финан-
совой поддержке «Каз-
цинка» они проходили 
в течение года, и отклик 
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был самым положительным. 
На занятия приходили с 
удовольствием. Кстати, на 
выставке «Сreative Week» 
можно увидеть работу вос-

питанницы детского дома 
«Умiт» Ангелины Власовой, 
которую как раз и вдохнови-
ли уроки арт-терапии все-
рьез заняться живописью.

Исполнительный директор по административным вопросам «Казцинка» 
Андрей Лазарев посетил открытие выставки «Creative Week» в качестве почетного гостя
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БЫТЬ ПРИМЕРОМ ДЛЯ ДЕТЕЙ
Государство – это большая семья, а семья – 

это маленькое государство, и держится оно на любви.
КонфуцийГульмира АСИПОВА

«В нашем маленьком государ-
стве свое воспитание, действу-
ют определенные правила и 
соблюдаются традиции», – так 
говорит глава семьи Изгутти-
новых Бауржан Сансызбае-
вич. Он работает техническим 
руководителем по охране 
труда и технике безопасности 
свинцового завода УК МК, 
в 2021 году получил звание 
«Человек труда», является 
участником интеллектуаль-
ных игр. Его супруга Раушан 
Тулегеновна – учитель казах-
ского языка и литературы. 
Они воспитывают четверых 
талантливых детей, играют 
большую роль в их обучении 
и всестороннем развитии. В 
канун Дня семьи в Казахстане 
эта семья признана лучшей в 
Усть-Каменогорске в конкур-
се «Мерейлі отбасы».
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Семья Изгуттиновых многим 
знакома на УК МК, ведь они 
одни из самых активных участ-
ников корпоративных меропри-
ятий и конкурсов: «Мама, папа, 
я – спортивная семья», Наурыз, 
Новый год, День химика и т. д.

Их жизнь очень насыщенна: 
детский сад, школа, курсы, сек-
ции, занятия музыкой, работа, 
прогулки, благотворительность, 
поездки, но в ней всегда есть 
время, чтобы выразить любовь 
и внимание всем членам семьи. 
Родители заботятся о детях, под-
держивают друг друга и в воспи-
тании придерживаются единых 
принципов. Пропагандируют 
национальные ценности, до-
бропорядочность, стремление 
к развитию и самореализации.

– Стараемся быть примером 
для детей. Учим любить и ува-
жать родной язык, обучаем их 
в казахской школе, – говорит 
Раушан Изгуттинова.

– Что показываешь, тем твои 
дети и будут увлекаться. Напри-
мер, я участвую в интеллекту-
альных играх, а дома задаю им 
интересные вопросы. Вместе 
мы обсуждаем ответы, это очень 
запоминается, – присоединяется 
Бауржан Изгуттинов. – Даже 
грамоты и статуэтки я стараюсь 
принести домой, чтобы мои 
дети их видели. Ведь это их мо-
тивирует развиваться, узнавать 
новое и тоже побеждать.

«Ученик года-2023». Батыр, 
помимо успехов в учебе, доби-
вается побед в спорте, имеет 
оранжевый пояс по айкидо. Кро-
ме этого, всех детей стараются 
обучать игре на каких-либо 

музыкальных инструментах.
В семье Изгуттиновых есть 

свои маленькие традиции. Одна 
из них – совершать добрые дела, 
пусть и не масштабные, но каж-
дый день.

– Все четверо детей раз-
ные.  Аружан очень ста -
рательная, трудолюбивая. 
Батыр не только сильный, 
ответственный, а еще и ми-
лосердный. Кәусар для нас – 
праздник. Она обаятельна, 
легко находит общий язык 
с людьми и всегда собирает 
всех нас вместе. А самая 
младшая – Мәлика – наша 
умница. Несмотря на свой 
возраст, очень любознатель-
на, часто приносит книгу, 
просит ее учить, – с любовью 
говорят родители.

Семья – это главная цен-
ность четы Изгуттиновых, для 
них важны успехи и радость 
дочерей и сына. При этом 
каждый из детей берет пример 
с родителей, стремится быть в 
чем-то похожим на них.

– Хочу в будущем быть, 
как папа, инженером. Он 
учит меня не откладывать 
на потом то, что можно сде-
лать сейчас, и всегда верить 
в себя, – делится старшая 
дочь Аружан Изгуттинова. – 
Мама – учитель казахской ли-
тературы, дала мне духовное 
образование.

– У папы я учусь брать от-
ветственность за слова и по-
ступки. А мама научила меня 
не только милосердию, но и 
упорному труду, вере в себя, – 
считает сын Батыр Сан-     
сызбай.

– Когда я дома, то всегда теп-
ло приветствую всех. Каждый 
ребенок должен чувствовать, 
что он нужен, – делится Ба-
уржан Изгуттинов. – Дети, 
выросшие в любви, становятся 
настоящими патриотами, хо-
рошими людьми.

Для всестороннего развития 
ребятишек направляют на раз-
личные курсы по тем направле-
ниям, которые им интересны. 
Благодаря этому сейчас двое 
старших обучаются в Назарбаев 
интеллектуальной школе, они 
призеры многих конкурсов и 
олимпиад по школьным пред-
метам. Аружан увлечена наукой 
и в 11 классе получила звание 

Каждый день все складывают в копилку монетки, 
а по пятницам относят их в мечеть – для нуждающихся

В этом маленьком государстве чтят традиции, передающиеся 
из поколения в поколение
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Дети, выросшие 
в любви, становятся 

хорошими людьми
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Бетті дайындаған Гүлшат Бекжанова

ӨНДІРІСТЕ БІЛІКТІ МАМАН, 
ӨМІРДЕ ҮЛГІЛІ ОТАҒАСЫ

ЕҢБЕГІНЕ САЙ ҚҰРМЕТІ
Гауһар НАУРЫЗБАЕВА, «Жәйрем КБК» АҚ бастауыш кәсіподақ ұйымы төрағасының орынбасары

Биыл Жәйрем кентімен іргелес жатқан Қаражал қаласының құрылғанына 60 жыл. Қа-
зыналы өңірде бой көтерген елді мекен бүгінгі күні күн санап көркейіп, қарқынды дамып 
келе жатқан қалаға айналды. Ия, «кешегісіз бүгін жоқ» демекші, бүгінгі күннің жетістігін 
білу үшін кешегі күннің қыр-сырына үңілген дұрыс. Қаражалмен қатар өсіп, өзінің нағыз 
жалынды жастық шағын өрістес екі өңірдің өркендеп дамуына арнаған жандардың бірі – 
Қаражал қаласының Құрметті азаматы Марлан Шамбулов.

ММарлан Рымбекұлы 1959 жылы Қарағанды 
облысы, Рудник кентінде көп балалы от-

басында дүниеге келген. 1975 жылы орта мектепті 
тәмамдап, алғашқы еңбек жолын Теректі станция-
сында Кеңгір СХОС-ында қосалқы жұмыскер болып 
бастаған. 1980 жылдарға дейін Жезқазған қаласындағы 
Рембыттехника басқармасында слесарь, автослесарь, 
жүргізуші қызметтерін атқарды. 1980 жылы Қарағанды 
политехникалық институтын аяқтап, қолына «Инже-
нер-құрылысшы» мамандығын игерген дипломын 
алып шығады.

Дипломын алған соң жас маман ретінде «Жәйрем 
кен байыту комбинаты» АҚ директоры Садық Аса-
товтың арнайы шақыртуымен Жәйрем жеріне келеді. 
Қызметіне кіріскеннен, 42 жыл бір орында тапжылмай 
еңбек еткен екен! Бүгінгі таңда құрметті демалыста. 
42 жыл ішінде Жәйрем кентінде бой көтерген қан-
шама құрылыс нысандарының барлығында Марлан 
Рымбекұлы алақанының ізі бар десек артық айтпаған 
болар едік.

Құрылысшы ағаның өндірістегі кәсіби шеберлігі өз 
алдына, ал шын мәніндегі оның азаматтық тұлғасы нық, 
парасат-пайымы өзгелерден биік. Сонау тоқсаныншы 
жылдары қаншама әріптестері, жолдастары үлкен 
қалаларға қоныс аударып кеткенде Марлан аға осы 
Қаржал-Жәйрем өңірін тастап кеткен емес. Өйткені ол 
кісінің ертеңге деген сенімі зор еді. Өзінің бір сөзінде 
Марлан Рымбекұлы айтқан еді:

– Жәйрем дүркіреп тұрғанда келгенмін бұл өңірге, 
гүлденіп, көркейіп, жандануына үлесімді аз қосқан 
жоқпын. Одан кейін тоқсаныншы жылдарғы тоқырау өз 

елімізге ғана емес, әлемге танылған Жәйремімізді тоз-
дырып жіберді. Енді қайтадан көркейіп, жарқырағанын 
көріп қана қоныс аударуым мүмкін басқа жаққа. Қазір 
«Казцинктің» арқасында жағдай күн санап жақсарып 
келеді.

Ісіне адал азамат «Amanat» партиясының мүшесі. 
2007 жылы Қарағанды облыстық мәслихаттың де-
путаты, 2012 жылы облыстық мәслихаттың бесінші 
шақырылым депутаты, 2016 жылдан бастап Қаражал 
қалалық мәслихаттың алтыншы, жетінші шақырылы-
мының депутаты, 2023 жылдан сегізінші шақырылым 
депутаты болып сайланды. «Астанаға 10 жыл», «ҚР 
Тәуелсіздігіне 20 жыл» және «ҚР мәслихаттарына 20 
жыл, 25 жыл», І, ІІ, ІІІ дәрежелі «Еңбек даңқы» төс 
белгілерінің иесі. 2013 жылы мемлекеттік «Ерен еңбегі 
үшін» төс белгісін, 2018 жылы «Құрметті құрылысшы» 
атағын алған.

Бұл марапаттың барлығы – еңбекқор азаматтың зор 
еңбегінің бағасы. Облыстық мәслихаттың депутаты 
ретінде «Тұзкөл» су құбырын ІІ кезекте тартып, Қа-
ражал-Жәйрем тұрғындарын ауыз сумен толықтай 
қамтамасыз етуге бар күшін салды. Ол кездері облыстан 
бөлінетін қаражатты өз өңіріміздің керек-жарағына 
бағыттай алу үлкен еңбекті қажет ететін еді. Са-
мал-Қаражал жолдарының түзелуіне, ауруханалардың, 
жергілікті мектептердің жөнделуіне облыстан қаражат 
бөлінуіне көп еңбек етті. Қазіргі кезде де халықтың 
мұң-мұқтажын тыңдап, қолынан келгенше бар көмегін 
көрсететін жанашыр азамат.

Өмірлік жары Нескен жеңгемізбен екі ұл, екі қызынан 

Алена ЕРМОЛАЕВА

Еңбекқорлық, жауапкершілік, өзінің туып-өскен өңірі мен отба-
сына деген риясыз сүйіспеншілік. Осындай ізгі қасиеттерді бойы-
на жинаған жан – Бәкірбек Әбілхасов. Ол ғұмырының 40 жылын 
Жәйрем кен байыту комбинатындағы өндіріске арнаған. Еңбек жо-
лында бірде-бір рет ескерту алған емес, жиырмадан астам шәкіртке 
жол көрсеткен жетекші болды.

ББәкірбек Рысқұлұлы өзінің ең-
бек жолында көптеген мамандықтар-
ды игерді. Және әрдайым өз ісінің 
қыр-сырын жетік меңгерген білікті 
маман иесі атанды. Өйткені бала кез-
ден өз өміріңе жауапкершілік алудың 
маңыздылығын санасына сіңіріп өсті, 
және бір істі бастасаң, білек сыбана 
кірісіп, аяғына дейін жеткізу керек деп 
біледі. Сонда үйде де, жұмыста да бәрі 
жақсы болады. Бүгінде ол – Жәйрем 
кен байыту комбинаты полиметалл 
байыту фабрикасының ұсақтаушысы. 
Жұмыс – жауапты және айтарлықтай 
қиын, нағыз ер азаматтарға арналған. 
Биылғы жылы ұсатқыш өзінің мінсіз 
еңбегі үшін мемлекеттік награда «Кен-
ші даңқы» төсбелгісіне ие болды.

– Менің жұмысымның қиындығы, 
ауысым бойы мүмкіндігінше мұқият 

болу. Бізде ең заманауи жабдықтар орна-
тылған, көптеген үдерістер автоматтан-
дырылған, бірақ ақаулар болып тұрады. 
Сондықтан мүмкіндігінше сақ болу 
керек. Материалдар мен судың берілуін, 
ұсақтау қондырғыларының жылдам-
дығын, өнімділігін, ұсатқыштың жұмыс 
органдары арасындағы саңылауларын 
біркелкі реттеу керек. Жинақтау бун-
керлеріне дұрыс қызмет көрсету қажет. 
Полиметалл фабрикасы – жаңа, техно-
логия әлі де іске қосылуда, – деп әңгіме-
лейді Бәкірбек Әбілхасов. – Егер ұжым 
тату болмаса, қиынырақ болар еді. Біз 
әрқашан бір-бірімізге көмекке келеміз 
және жетістік негізі бірлікте деп білеміз.

Бәкірбек Әбілхасов Қаражал қаласын-
да дүниеге келген. Бірақ анасынан ерте 
айрылды – бар-жоғы екі жаста еді. Оны 
мен әпкесін сол аудандағы ауылдардың 
бірінде тұратын әжесі мен ағасы қолда-
рына алады. Сол жерде мектепті бітіреді.

– Ағам ол кезде жас еді, отбасын құр-
маған болатын, сондықтан да бізді тәр-
биелеуге уақыты болды, – дейді Бәкір-

бек Рысқұлұлы. – Жер үйде тұрдық, 
кішкентай кезімнен шаруаға араласып, 
қолқабыс етттім. Әжем мал ұстады. Суды 
да құдықтан қолмен тасыдық. Әжеміз 
бізді үлкен өмірге дайындады – ең-
бекқорлыққа баулыды, үлкендерге құр-
мет көрсетуге, жауапкершілікке үйретті.

Бәкірбек ағаның айтуы бойынша, 
мектеп қабырғасындағы жылдары тек 
қызықты, шуақты күндерімен есте 
қалған. Қой жаятын, жақсы оқыды және 
спортпен айналысқанға да үлгеретін: 
ұлдармен бірге шаңғы тебетін, күні 
бойы велосипед теуіп, көшенің шаңын 
шығаратын.

8 сыныптан кейін Жаңаарқаға, ол 
кездері тепловоз машинисі болып жұ-
мыс істейтін әкесіне келеді. 1980 жылы 
училищені тәмәмдайды да, алғашында 
теміржолда еңбек етеді, кейіннен Жәй-
ремде күзетші болып істейді.

– Тараздан қорғасын байыту фабри-
касының құрылысын салуға келген бір 
танысым негізгі өндіріс орнында жұмыс 
істеуге шақырды. Ол кезде 21 жаста едім. 

Мен келістім, – деп бөлісті Бәкірбек 
Әбілхасов. – Мөлшерлегіш болып ор-
наластым, 7 жыл жұмыс істедім. Кейін 
«Үшқатын» кенішіне диірмен машинисі 
болып ауыстым. Үнемі жаңа маман-
дықтың қыр-сырына үңіліп, бүге-ші-
гесіне дейін біліп алуға тырысатынмын, 
ешқашан еңбек тәртібін бұзушылық 
болған жоқ. Енді міне, өмірімдегі жаңа 
кезең – заманауи полиметалл байыту 
фабрикасы. Көпшілігі осында жұмыс 
істегісі келеді деп ойлаймын. Мен жол 
көрсетіп, үйреткен шәкірттерімнің ком-
бинаттың әр саласында еңбек етіп жүр-
генін мақтан тұтамын. Яғни, еңбегімнің 
зая кетпегені деп білемін.

Бәкірбек ағаның бүкіл отбасы Жәйрем 
кен байыту комбинатымен байланысты. 
Жары Құралай фабрикада конвейер 
машинисі болса, ұлы Тосбол – «Жәй-
рем болашағы» қорына қарасты спорт 
кешенінде жаттықтырушы. Ол баулып 
жүрген комбинат қызметкерлерінің бала-
лары облыстық және республикалық дең-
гейлерде жақсы нәтижелер көрсетіп жүр. 
Екі ай бұрын әулеттері үлкен қуанышқа 
кенелді – немересі Әлинұр дүниеге келді.

Бәкірбек Рысқұлұлы өзін бақытты 
адаммын деп есептейді. Өміріне шүкір-
шілік етеді, ең бастысы жақындары 
мен туыс-туғандарының амандығы, ал 
жетістікке жету әр адамның өз қолында 
деп санайды.
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10 немере сүйіп отырған бақытты отбасы. Мәуелі 
бәйтеректей өсіп-өніп отырған Жәйремі мен Қаражал 
қаласының болашағының жарқын боларына сенімді. 
Артынан еріп келе жатқан жас буынға үйретері көп 
азаматтың халық алдындағы абыройы асқақтай берсін.
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ВЛАСТЕЛИНЫ ПОДЪЕМНЫХ МАШИН
Алена ЕРМОЛАЕВА

На Риддер-Сокольном руднике профкомом проведен конкурс профессионального мастерства 
в номинации «Лучший машинист подъемных машин». С каждым годом на руднике все боль-
ше и больше сотрудников вовлекаются в такие соревнования. В этот раз оценивали 27 участ-
ников.

ПРЕДОТВРАТИТЬ – ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА
профсоюзные вестипрофсоюзные вести

Лучшей по профессии жюри определило Анжелику 
Кожемяко.

– Профессию машиниста подъемных машин нельзя 
считать легкой. Но в основном ими становятся девуш- 
ки, – рассказывает председатель профкома РСР Виктор 
Димаков. – Они более внимательно следят за процессом, 
тщательнее соблюдают все необходимые распоряжения. 
Конечно, основная их задача – управление подъемной 
машиной, но при необходимости машинист вместе с 
ремонтным электрослесарем занимается приведением 
клети в работоспособное состояние и наведением по-
рядка в камере подъема.

В конкурсе учитывались, как обычно, профессио- 
нальные навыки, личные достижения, соблюдение 
норм безопасного труда, наличие предложений по 
улучшениям.

– Анжелика, действительно, одна из лучших сотруд-
ников, – рассказывает начальник подземного участка 
шахтных стационарных установок №9 Андрей Чу-
ков. – Это очень ответственный, трудолюбивый, испол-
нительный и, главное, грамотный специалист. К своим 
обязанностям относится очень добросовестно. Человек, 

на которого можно положиться. Всегда найдет выход из 
самой сложной технологической задачи.

Анжелика трудится на участке с 2007 года. Ей приходи-
лось управлять разными подъемными машинами: и теми, 
которые возят материалы, и с людьми. В данный момент 
именно она на Риддер-Сокольном руднике поднимает 
руду на-гора. Свою работу считает очень интересной, по-
тому что «на таком оборудовании нужно думать головой».

Своей победе очень удивилась.
– У нас трудятся только высококлассные профессиона-

лы, многие, мне кажется, достойны стать лучшими. В на-
шем деле нельзя работать спустя рукава, ответственность 
большая, – делится Анжелика Кожемяко. – Поэтому 
для меня было полной неожиданностью, что из почти 30 
участников выбрали именно меня. Спасибо профсоюзу 
за такой конкурс. Конечно, это очень приятно.

В системе «Казцинка» в Риддере работает вся семья 
Анжелики – муж и двое сыновей. Все они счастливы и 
горды своей успешной женой и мамой.

Традиционно победительнице конкурса вручили ди-
плом и денежную премию от профсоюза.
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Алена ЕРМОЛАЕВА

Ежеквартальные производ-
ственные советы, курсовое обу-
чение, перекрестные, внеплано-
вые и целевые проверки – это 
только часть работы, которую 
проводит профсоюзный комитет 
Усть-Каменогорского металлур-
гического комплекса совместно 
с работодателем для создания 
здоровых и безопасных условий 
труда персонала на производ-
стве.

Большая роль в этом процессе отведена 
техническим инспекторам – предста-
вителям работников, осуществляющим 
внутренний контроль. В этом году ре-
зультативность их работы увеличилась 
в разы.

– Один из самых действенных ин-
струментов по «Казцинку» – конкурс на 
звание лучшего технического инспектора 
по охране труда, – рассказывает пред-
седатель профкома цинкового завода 
Ержан Жангозин. – Он позволяет 
активизировать деятельность инспекто-
ров, обеспечить широкое привлечение 
сотрудников к организации внутренне-
го контроля, предупредить причины, 
вызывающие аварии и травматизм. По 
итогам 2022 года одним из лучших по 
компании стал техинспектор Касым Аг-
замбеков, аппаратчик-гидрометаллург 
цеха выщелачивания цинкового огарка 
цинкового завода. Его результат: 281 
выявленное отклонение за год занесено 
в систему управления отклонений и 124 – 
в журнал техинспектора, из которых 89 
сразу устранены на 100%, остальные 
взяты в работу.

По словам Ержана Жангозина, еще 
один инструмент – регулярные проверки 
технических инспекторов. Совместно со 
службой безопасности и охраны труда 
профсоюз в начале года составил план 
работы, в котором четко прописаны гра-
фики проверок: целевых и перекрестных. 
Ежемесячно на каждом заводе комплекса 

для обмена опытом проводятся встречи 
с ТИ, обходы по цехам с составлением 
протокола, в котором указывают все 
выявленные замечания, назначают ответ-
ственных и сроки устранения. С начала 
года также проведено 18 перекрестных 
проверок смежных подразделений.

– Кроме этого, по поступившим жало-
бам от персонала совместно с инспекто-
рами и представителем службы техники 
безопасности проводим обход АБК, 
бытовых помещений цехов, раскоман-
дировок, комнат отдыха, приема пищи, – 
делится Ержан Жангозин. – После чего 
предоставляем обратную связь сотруд-
никам о проведенной работе и сроках 
устранения замечаний. К примеру, по 
результатам обхода утеплили окна на 
четвертом этаже АБК цинкового завода, 
заменили душевые кабинки на пятом 
этаже.

Ежеквартально с участием техинспек-
торов проводятся и производственные 
советы. На них главный технический 
руководитель по ОТ и ТБ УК МК делает 

доклад, в котором отражаются текущая 
обстановка, достигнутые успехи и рас-
сматриваются допущенные инциденты. 
Технические инспекторы представляют 
свои презентации за отчетный период. 
Проводится обсуждение наболевших 
вопросов. 

Уже несколько лет среди инспек-
торов УК МК в апреле проводится 
конкурс, приуроченный к Всемирному 
дню охраны труда. В финал выходят 
лучшие, выигравшие каждый в своем 
подразделении. В этом году ими стали 
восемь ТИ:

• Александр Пономаренко, аппарат-
чик завода по производству драгоценных 
металлов;

• Михаил Чулаков, машинист крана 
цеха подготовки шихты медного завода;

• Светлана Аникеева, лаборант спек-
трального анализа участка обслуживания 
цеха рафинирования свинца службы ана-
литического и технического контроля;

• Данияр Кожагумаров, аппаратчик 
производства контактной серной кисло-
ты сернокислотного завода;

• Константин Каунов, слесарь-ре-
монтник цеха по ремонту и техническому 
обслуживанию оборудования цинкового 
завода;

• Илья Воронков, плавильщик цеха 
переработки свинцовой шихты свинцо-
вого завода;

• Валерий Дерябин, аппаратчик по 
разделению воздуха сервисного цеха;

• Евгений Нечаев, слесарь-ремонтник 
отделения по изготовлению и сборке 
оборудования цеха по ремонту метал-
лургического оборудования.

ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА
1 место – Илья Воронков (тренер 

Ермек Кизаметдинов, технический руко-
водитель по ОТ и ТБ свинцового завода);

2 место – Константин Каунов (тренер 
Нургалым Кусманов, технический руко-
водитель по ОТ и ТБ цинкового завода);

3 место – Михаил Чулаков (тренер 
Самал Нигметова, инженер по ОТ и ТБ 
медного завода).

Поощрительный приз от первичной 
профсоюзной организации г. Усть-Ка-
меногорска – путевку на базу отдыха – 
получила Светлана Аникеева.

Одно из мотивационных мероприятий, 
которое помогает в работе обществен-
ников, – обучение. В 2023 году службой 
безопасности труда разработана про-
грамма для вновь принятых технических 
инспекторов. Курсовые занятия начаты в 
июне и продолжены в августе.

За активную работу в течение всего 
календарного года профком отмечает 
лучших технических инспекторов, 
которым вручают Почетные грамоты, 
наручные часы, смартфоны и ежеквар-
тальные премии.

Отметим, всего на УК МК 190 тех- 
инспекторов. За 8 месяцев текущего 
года ими проделана большая работа по 
выявлению рисков на рабочих местах – 
выявлено и занесено в ИС УО и журналы 
техинспекторов более 4 121 замечания.

Активность, инициативность и не-
равнодушие ТИ являются ключевыми 
факторами, поэтому их помощь для ИТР 
заводов бесценна.
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С начала года проведено 18 перекрестных проверок смежных подразделений

Анжелике Кожемяко от профсоюза вручили 
грамоту и денежный приз
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СОЦИАЛЬНЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ: 

КАК ПРОХОЖИЕ КАК ПРОХОЖИЕ 

ПОДДЕРЖАЛИ НЕЗНАКОМЦЕВ
ПОДДЕРЖАЛИ НЕЗНАКОМЦЕВТебя не знаю, Тебя не знаю, 

но я с тобой!но я с тобой!
Кристина ХОРОЛЬСКАЯ

Бывало ли у 
вас такое, что 

с плохим на-
строением и 

неурядицами вы 
оставались один 
на один… и даже 
поделиться ими 
было не с кем, а 
так хотелось не-

много сочувствия, 
тепла и поддерж-

ки. Или, напро-
тив, были так 

счастливы, что 
хотелось кричать 
об этом и обнять 

весь мир?

Давно доказано, что современный 
человек все чаще страдает от не-
хватки живого общения и искренних 
эмоций. А наступившая осень и вовсе 
может вогнать в уныние любого. 
Но нашей творческой редакции, где 
жизнь бьет ключом в любое время 
года, мириться с этим фактом не хо-
чется, и поэтому мы решили провести 
наш первый социальный эксперимент 
и выяснить: готовы ли казцинковцы 
к спонтанному проявлению чувств?

С распростертыми 
объятиями

Специально для этого мы пригото-
вили два броских плаката. Один для 
девушки, автора этих строк, с надпи-
сью: «Обними меня, мне хорошо», 
а другой для парня – моего коллеги 
Ильяса, который вызвался помочь. 
Ему предстояло держать в руках та-
бличку: «Пожми руку, мне плохо»…

Местом нашего соцэксперимента 
стала автобусная остановка «Каз-
цинк», время – после 16:00, когда не-
которые уже закончили свой рабочий 
день и спешили домой.

С нами был еще один незаменимый 
участник – фотограф Константин, ко-
торый занял удобное для себя место 
«в кустах». Обменявшись с ним ус-
ловными знаками, приступаем к делу.

Первой провести эксперимент 
решила я. Взяв в руки табличку и 
воздушный шарик, делаю макси-
мально счастливое лицо, искренне 
улыбаюсь. Отмечу сразу, что надолго 
без внимания я не осталась. Букваль-
но каждый встречный с интересом 
разглядывал мой перформанс, дарил 
улыбку, удивлялся, спрашивал, что 
происходит, но вот подходить ко мне 
не спешил. Первый, второй, седьмой 
прохожий… Я стояла в недоумении: 
почему люди не реагируют так, как 
мне нужно? Может, стесняются? Моя 

улыбка понемногу угасает, и вдруг, 
о чудо, вижу, как с распростертыми 
объятиями ко мне подходит девушка, 
позже назвавшаяся Дианой.

– Конечно, давайте с вами обни-
мемся, – радостно говорит она. – 
Как с человеком его счастье не раз-
делить?!

Ответно обнимаю Диану, благо-
дарю и, заметно приободрившись, 
продолжаю стоять на своем месте. 
Буквально через минуту ко мне под-
ходит женщина.

– Это что за праздник у тебя? – 
спрашивает она удивленно.

– Просто делюсь хорошим настрое-
нием со всеми, ведь сегодня сбылась 
моя заветная мечта, – отвечаю ей.

– Это хорошо, когда мечты сбыва-
ются, – улыбается женщина, – давай 
обниму…

А потом я снова считала прохожих: 
человек десять, улыбаясь и даже 
немного смущаясь, прошли мимо. 
Главное – улыбаются, отмечаю про 
себя . И вот – ура! – вижу, как не-
сколько человек снова обратили на 
меня внимание и идут навстречу с 
распростертыми объятиями.

– Ну, ты и артистка, что придумала, – 
смеется еще один участник экспери-
мента. – А так молодец, настроение 
подняла после тяжелого рабочего дня.

Затем было еще несколько человек, 
которые пожелали «разделить со 
мной мою радость». И еще. Приятно!

И тут я неожиданно задаю вопрос 
еще одной женщине, которая ко мне 
подошла.

– А вы часто обнимаете своих близ-
ких и родных?

– Оказывается, не так часто, – после 
небольшой паузы слышу ответ. – Обя-
зательно это сегодня же исправлю и 
даже введу дома традицию: обни-
маться не менее пяти раз в день!

Рука об руку
Затем инициативу берет в свои руки Ильяс. 

Еще минуту назад он наблюдал за мной с 
улыбкой, а тут молниеносно натянул на себя 
маску печали, ведь, напомню, в руках у него 
плакат: «Пожми руку, мне плохо»…

Играл Ильяс очень убедительно и уже с 
первых минут я сбилась со счета: столько 
людей жали ему руку и одобряюще хло-
пали по плечу, спрашивали, что случилось 
и чем помочь. Наверное, каждый второй! 
Шел мимо один человек – останавливался, 
шли втроем – то же самое. Какие все-таки 
отзывчивые и внимательные наши люди, не 
проходили мимо человека, которому нужна 
поддержка.

Наш фотограф Костя только успевал 
восхищаться и нажимать на кнопку фото-
аппарата. Ильяс настолько вошел во вкус, 
что предложил встать нам вместе со своими 
табличками. Кого выберут люди, чтобы по-
дойти? И снова он выиграл! Руку ему жали 
больше, чем обнимали меня .

А потом Ильяс, давясь от смеха, предло-
жил:

– Давай на моей табличке нарисуем жир-
ную стрелочку в твою сторону, мол, мне так 
плохо, потому что ты (то есть я – прим. 
авт.) моя… жена! Меня еще больше жалеть 
начнут!

В общем, в этот день мы насмеялись от 
души, зарядились потрясающими эмоциями 
и подарили настроение прохожим, а самое 
главное, напомнили, что всегда ЧЕЛОВЕКУ 
НУЖЕН ЧЕЛОВЕК, сочувствие и живое 
доброе общение. Пусть в вашей жизни будет 
много поводов для радости!

P.S.P.S.  
Возвращаясь в редакцию, я все никак не могла взять Возвращаясь в редакцию, я все никак не могла взять 

в толк: неужели жалость вызывает у людей больше в толк: неужели жалость вызывает у людей больше 
ответной реакции, чем радость? Этот вопрос и зада-ответной реакции, чем радость? Этот вопрос и зада-
ла ребятам, на что Ильяс, ответил, не задумываясь: ла ребятам, на что Ильяс, ответил, не задумываясь: 
«Да тут все намного проще, Кристина, просто я – «Да тут все намного проще, Кристина, просто я – 
очень красивый, как ко мне не подойти очень красивый, как ко мне не подойти »?»?
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Пожалуй, главный бич современности – злостные 
комментаторы в социальных сетях, которых на-

зывают хейтерами. Этим пользователям обязательно 
нужно язвительно высказаться практически по любо-
му поводу. «Троллям» лучше знать, как другим гото-
вить, краситься и одеваться, воспитывать детей, что 

кушать, на чем и куда ездить, как зарабатывать и от-
дыхать…

Кто-то скажет: «Сколько людей, столько и мнений». 
И с этим не поспоришь! Однако всегда ли мы умеем 
его корректно выражать? Ведь порой виртуальные 
злоумышленники пытаются специально унизить, 

«ударить» побольнее, породить неуверенность и даже 
спровоцировать на те или иные действия.

Если блогерам и всем, кто делает на пользовательской 
активности деньги, это может быть даже на руку, то 
что делать несовершеннолетним и тем, кто далек от 
интернет-публичности?

ЯЯ  СЛЕЖУ СЛЕЖУ 
ЗА ЗА ТОБОЙТОБОЙ

Кристина ХОРОЛЬСКАЯ

Мир погряз в Сети! В онлайн-по-Мир погряз в Сети! В онлайн-по-
токе самой разноречивой ин-токе самой разноречивой ин-
формации кто-то из нас стал формации кто-то из нас стал 
слишком тревожным, мнитель-слишком тревожным, мнитель-
ным, а некоторые и вовсе теряют ным, а некоторые и вовсе теряют 
контроль над своими эмоциями контроль над своими эмоциями 
и становятся агрессором либо, и становятся агрессором либо, 
наоборот, жертвой. Как следствие наоборот, жертвой. Как следствие 
появились понятия «кибербул-появились понятия «кибербул-
линг», «хейт», «теневой бан», линг», «хейт», «теневой бан», 
«жалоба», «низкие охваты» и «жалоба», «низкие охваты» и 
прочие побочные эффекты от прочие побочные эффекты от 
засиживания во Всемирной пау-засиживания во Всемирной пау-
тине. Так как же защитить себя тине. Так как же защитить себя 
и своих близких от нападок в и своих близких от нападок в 
Интернете?Интернете?

Молчать нельзя ответить

Конечно, только вам выбирать, где по-
ставить запятую в этой фразе… Нередко, 
пролистывая ленту вполне успешных, 
красивых и позитивных людей, которые 
довольны собой, своей семьей и рабо-
той, мы видим под их постами столько 
злостных комментариев. Почему поль-
зователей Интернета так раздражает 
чужая «красивая картинка» жизни? Ведь 
в реале хейтеры могут быть довольно 
милыми людьми и никогда не скажут 
в глаза, что у тебя, например, ужасная 
прическа, длинный нос и платье не по 
фигуре, а такие сапоги уже 100 лет никто 
не носит…

– Негативные комментарии – это почти 
всегда то, что человек не принимает в 
себе, что себе не позволяет, запрещает 
или, напротив, очень бы этого желал, но 
так и не достиг, – считает психолог Люд-
мила Вилкова. – Агрессия в Сети – своего 
рода проекция конфликта с самим собой 
на внешний объект. Также, оскорбляя 
другого, некоторые пытаются избавить-
ся от собственной несостоятельности. 
Людям кажется, что если они очернят ко-
го-то, то сами станут «белее и пушистее».

Кроме того, отмечает психолог, агрес-
сию и критику легко выражают те, кто 
сами живут в этой среде или выросли в 
ней. Хейтеры считают: «Я ругаю, сове-
тую и даже оскорбляю, потому что желаю 
тебе добра». Такая подмена чувств сфор-
мировалась у них еще в детстве, когда 
ребенок вместо любви и ласки получал 
только критику в свой адрес.

– Хуже дело обстоит с теми, кто умыш-
ленно испытывает удовлетворение и 
радость от оскорблений, – продолжает 
Людмила Вилкова. – Такие люди очень 
несчастны, им, как наркозависимым, 
приходится все время самовыражаться за 
счет других, чтобы получить свою дозу 
чужих негативных эмоций. Бороться с 
такими пользователями и защищаться от 
них очень энергозатратно. Лучше быть 
в этом случае «ситом», то есть просеял 
«камни негатива» и выбросил. Такого 
равнодушия хейтеры точно не переживут, 
ведь они не получат вашей энергии. В 
конце концов, что вам мешает закрыть 
свой профиль от посторонних глаз?

Все чаще именно Всемирная паутина является главным 
источником ненужной для нас информации. Замечали, 
как часами «залипали» на какие-то нелепые ролики или 
рассматривали чужие фото? А чего стоят различные, 
нередко, глупейшие фейки, рассылаемые через мессен-
джеры! Здесь и до нервного срыва недалеко… Так как 
научиться разбираться где в Сети правда, а где ложь?

Мы обратились к специалистам социально-психологи-
ческой службы доверия Усть-Каменогорска.

– Во-первых, нужно соблюдать «Гигиену соцсе-                   
тей», – считают эксперты. – «Умные» алгоритмы, на-
пример, в Instagram и TikTok, подбирают вам в ленту 
только то, что вас интересует. Настройте ленту вручную: 
удаляйте глупый и токсичный контент, дизлайкайте, бло-
кируйте, отписывайтесь, отправляйте неприятных вам 
пользователей и их посты в бан. Если вы все сделаете пра-
вильно, то скоро перед вашими глазами будут появляться 
только полезные и интересные именно вам публикации, 
которые будут приносить удовольствие от просмотра.

Специалисты подчеркивают, что пусть это и не помо-
жет тратить меньше времени на Интернет, но вы хотя бы 
будете проводить его с пользой.

– Во-вторых: всегда сомневайтесь. То есть если вам 
виртуально передали одну и ту же мысль несколько чело-
век, это еще не говорит о ее достоверности, – добавили в 
городской социально-психологической службе доверия. – 
Оспаривайте любую поступающую вам новость хотя бы 
мысленно. Несколько раз задайте себе вопрос: почему 

я должен этому верить? И таким немудреным способом 
можно найти истину, которая вам поступила, прежде чем 
вы отправите ее другим.

Также психологи советуют смотреть на всю информа-
цию из Интернета, особенно с навязчивыми просьбами 
переслать большему количеству людей и «спасти мир», 
как бы издалека и не спешить примерять на себя, сразу 
внедрять в свою жизнь и систему собственных ценностей.

– Устраивайте себе информационный вакуум. Хотя 
бы один раз в неделю забудьте про телевизор, соцсе-
ти и радио. Ставьте телефон на беззвучный режим и 
выезжайте за город, подальше от шума, – советуют в 
социальной службе Усть-Каменогорска. – Такие пе-
резагрузки нам просто необходимы. Ведь мозг боль-
шинства людей эволюционно не успел подготовиться к 
инфоатаке XXI века. Он приспособлен к делу, которым 
занимался предыдущие десятки тысяч лет, и физи-
ческая активность на свежем воздухе – в том числе.

Возможности Интернета безграничны: здесь можно ра-
ботать, учиться, общаться, развиваться, делать покупки, 
совершать сделки. Во Всемирной паутине мы скрываемся 
под различными аватарками и никнеймами. Находясь в 
режиме онлайн, комментируем, чатим, лайкаем, баним, 
отмечаем, репостим, сохраняем. И, увы, все чаще выпле-
скиваем в Сеть свой негатив. Но так важно, оставаясь на 
просторах виртуального пространства, помнить, что в 
первую очередь мы все-таки живые люди…

ВАЖНО
В ТЕМУ

Кибербуллинг, по информации представителей социально-психологи-
ческой службы Усть-Каменогорска, имеет разные формы проявления:

* Перепалки, обмен эмоциональными репликами. Происходит между 
равными противниками в «публичных» местах Интернета. Может 
быстро и без последствий закончиться, а может перерасти в дли-
тельный конфликт.

* Нападки, регулярные оскорбительные высказывания в отношении 
одного человека в онлайн-играх, чатах.

* Клевета и распространение оскорбительной информации, в том 
числе фотографии.

* Перевоплощение в другую личность. Используются данные другого 
человека, и от его имени осуществляется негативная коммуникация.

В Кодекс об административных правонарушениях РК ввели новую 
статью, которая предусматривает ответственность за распространение 
ложной информации. Штраф за нарушение закона для пользователей 
соцсетей составит от 20 до 100 МРП (от 69 до 345 тысяч тенге). При 
повторном нарушении в течение 12 месяцев – грозит административный 
арест на 10 суток или штраф.

* Киберпреследование. Постоянные целенаправленные оскорбления, 
угрозы, прессинг в сообщениях. Такое преследование может из вирту-
ального мира легко перейти в реальный в виде нападения, избиения, 
насилия.

Не все то золото, что… в Интернете предлагают

В Усть-Каменогорске действует 
круглосуточная анонимная служ-
ба телефона доверия для детей и 
подростков Усть-Каменогорска, где 
жертвы кибербуллинга могут полу-
чить консультацию психолога.

Телефоны: 8 (7232) 266-892, 
+7 707 907 33 50.

Помните, что Уголовный кодекс 
РК предусматривает ответствен-
ность за нецензурную брань, разжи-
гание межэтнической розни и прочие 
противозаконные высказывания в 
комментариях и личных сообщени-
ях, за это можно получить реальный 
срок. Иногда храбрость интернет- 
обидчика заканчивается, стоит ему 
об этом напомнить.
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БИЗНЕС-КЛИМАТ 
КАЗАХСТАНА

Защитить слабых
В Министерстве просвещения РК разра-

батывают единую для всех учебных заве-
дений страны антибуллинговую програм-
му, которая поможет детям расти в среде, 

где нет места травле и насилию.
– Главное для детей, родителей и педагогов – сде-

лать школу безопасной и дружелюбной по отноше-
нию к детям, – отметил вице-министр просвещения 
Едил Оспан. – Программа поможет сформировать 
в организациях образования нулевую терпимость к 
любому виду правонарушений, в том числе буллингу.

Мониторинг эффективности программы будет ве-
стись через онлайн-модуль с ежемесячным сбором 

инцидентов в организациях образования.
В марте ведомство утвердило методические 

рекомендации по ведению внутришкольного учета. 
Практика показывает, это наиболее эффективный 

инструмент раннего выявления и профилактики не-
гативных явлений в подростковой среде. Как отме-
тил Едил Оспан, в республике функционирует 235 
комиссий по делам несовершеннолетних и защите 
их прав, задействовано более 2 500 специалистов.

Солдат по осени 
считают

Более 19 000 новобранцев пополнят ряды 
Вооруженных сил, других войск и во-

инских формирований в ходе осеннего 
призыва.

Такую плановую цифру озвучил начальник 
Департамента организационно-мобилизационной 
работы Генерального штаба Вооруженных сил РК 

генерал-майор Бауыржан Артыков.
– В текущем году увеличено количество призы-

ваемого молодого поколения в Вооруженные силы 
и службу Государственной охраны по сравнению с 
предыдущими призывами, – сообщил он. – Опове-

щение призывников осуществляется путем направ-
ления повесток, которые доставляют по домашним 

и служебным адресам. Отсрочка или освобождение 
от призыва являются государственными услугами 

и предоставляются через портал электронного 
правительства.

Представитель Минобороны пояснил, что увели-
чение количества призывников проводится на ос-

новании потребности и укомплектованности войск.

Вагончик тронется
50 новыми вагонами, изготовленными на 
отечественном предприятии, пополнился 

парк национальной компании «Қазақстан 
темір жолы».

Они отвечают всем современным требованиям и 
оборудованы кондиционерами, фильтрами очистки 

воздуха, датчиками дыма, биотуалетами, а также 
системой видеонаблюдения в тамбурах, сообщили 

в Министерстве транспорта РК.
Новый подвижной состав состоит из плацкарт-

ных и купейных вагонов со сроком службы 
до 40 лет.

За последние 10 лет парк железнодорожного 
транспорта Казахстана обновлен на 50%. За это 
время приобретено более 1 200 вагонов, отвеча-

ющих международным требованиям, отметили в 
ведомстве.

В настоящее время парк пассажирских вагонов 
составляет около 2 500 единиц, 108 из них – 

электропоезда.
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Подготовила Вероника Воевода

В Акорде состоялась встреча Президента Казахстана Касым-Жомарта Токаева с предста-
вителями отечественного бизнеса.

Глава государства акцентировал внимание на новых 
подходах к экономическому развитию, предложенных 
в Послании народу Казахстана, сообщает пресс-служба 
Президента РК.

– Мы должны довести рост экономики до 6-7%. Для 
этого необходимо оказать максимальную поддержку 
частной инициативе бизнеса. В этом направлении 
приняты определенные меры. Однако темпы развития 
предпринимательства все еще не соответствуют име-
ющемуся потенциалу. Прежде всего, нужно выстроить 
отношения между государством и бизнесом на совер-
шенно новой основе, – отметил Касым-Жомарт Токаев.

Он призвал к заключению нового «общественного 
договора» между государством и предпринимателями, 
суть которого можно выразить следующим образом: 
государство создает благоприятные условия для раз-
вития бизнеса и обеспечивает полную защиту частной 
собственности. А предприниматели в свою очередь до-
бросовестно исполняют взятые на себя обязательства – 
по уплате налогов и инвестированию в экономику, 
созданию рабочих мест и комфортных условий труда 
для своих сотрудников.

По мнению Президента, отношения между государ-
ством и бизнесом нужно строить на взаимном доверии. 
Госаппарат не должен видеть в каждом бизнесмене 
потенциального нарушителя закона, ведь такой под-
ход порождает репрессивный по своей сути характер 
администрирования.

– Государство обязано помогать предпринимателям. 
Этот момент хочу выделить особо: именно помо-
гать. Предприниматели не должны выступать в роли 
жалобщиков и просителей, а должны стать истинно 
равноправными партнерами госаппарата, – отметил 
Президент.

Наряду с этим Глава государства остановился на 
приоритетных задачах, которые необходимо решить в 
самое ближайшее время. В первую очередь обеспечить 
верховенство права и защиту частной собственности.

– Бороться с преступлениями, в том числе экономи-
ческими, нужно исключительно законными методами. 
Перегибы не только не соответствуют интересам госу-
дарства, но и дискредитируют Казахстан, подрывают 
доверие людей к моим инициативам. Нам нужно создать 
сбалансированный механизм контроля, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

Он также обратил внимание, что назрела необходи-
мость проведения консультаций с юридическим и пред-
принимательским сообществом по вопросу создания 
самостоятельной кассационной инстанции.

Как отметил Президент, свыше 60% решений судов 
выносятся в защиту гражданина и бизнеса. В то же 
время недостаточно проводится работа над системати-
ческими ошибками государственного аппарата, которые 
вынуждают бизнес обращаться в суд. Правительству 
поручено совместно с Верховным судом и Националь-
ной палатой предпринимателей провести анализ нега-

тивной практики в деятельности госорганов и принять 
действенные меры для ее искоренения.

Касым-Жомарт Токаев призвал состоявшихся бизнес-
менов страны принять участие в реализации крупных 
проектов в металлургии, химии, машиностроении и 
других отраслях.

– У вас есть финансы, опыт, налаженные связи на 
мировых рынках. Поэтому вы в состоянии проработать 
реализацию подобных проектов. Покажите, что готовы 
вкладывать средства в развитие страны. Честный и 
патриотично настроенный бизнес у нас всегда в почете 
и под защитой государства. Скажу откровенно: инве-
стиции в такие производства будут рассматриваться 
как серьезная заявка на то, чтобы доказать законность 
происхождения активов. Если весь приобретенный ра-
нее капитал работает не только на пользу собственника, 
но и на благо национальной экономики, на процветание 
Казахстана – это хороший довод, чтобы исключить во-
просы об источнике происхождения денег. Но окно для 
такого компромисса стремительно сужается. Это тоже 
нужно понимать, – подчеркнул Президент.

Еще одна ключевая задача – обеспечение справедли-
вого налогообложения, стимулирующего экономику.

– Фискальные органы массово вовлекают предпри-
нимателей в судебные тяжбы. В частности, это каса-
ется исков о признании сделок недействительными. 
Нагрузка на суды значительно выросла – фактически 
на них возложили функцию по проверке правильности 
исчисления налогов. Это недопустимо, требуются меры 
для исправления ситуации. Правительству следует 
предусмотреть в новом Налоговом кодексе эффектив-
ный механизм противодействия уклонению от уплаты 
налогов, – поручил Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев также указал на существенные 
диспропорции в налоговых поступлениях и отметил не-
обходимость совершенствования налоговой политики.

– 80% всех налогов в стране уплачивают всего око-
ло 260 компаний. Это сверхконцентрация, с которой 
необходимо бороться за счет повышения объемов по-
ступлений от других налогоплательщиков. По оценкам 
экспертов, в нашей стране четыре миллиона человек 
из общего количества занятого населения не платят 
налоги со своих доходов. Микро- и малый бизнес 
даже при упрощенном налогообложении скрывает и 
занижает свои обороты. Почти 70% субъектов бизнеса 
по упрощенной декларации показывают доход меньше 
пяти миллионов тенге и уплачивают всего 6% от по-
ступлений в рамках данного режима. Поэтому одной 
из основных целей новой налоговой политики должно 
стать увеличение количества активных налогопла-
тельщиков через упрощение процедур, эффективное 
взаимодействие с населением и бизнесом. Платить 
налоги должно быть выгоднее и проще, чем уклоняться 
от них и рисковать, договариваясь с контролирующими 
органами на местах, – отметил Президент.

Другой важной задачей он обозначил обеспечение 
реальной индустриализации.

– Основу сложной и устойчивой экономики состав-
ляет обрабатывающая промышленность, активно осва-
ивающая сегмент средних и верхних переделов. В то 
же время о наличии множества больших препятствий в 
этом направлении говорит низкий уровень выживаемо-
сти предприятий. Только четверть компаний остается на 
рынке на второй год после открытия. Для сравнения: в 
других странах этот показатель равен 70-80%. Во мно-
гом это свидетельство несовершенства бизнес-климата 
в Казахстане, – заявил Касым-Жомарт Токаев.

Следующая задача – ускорение развития среднего 
предпринимательства. По словам Президента, в Ка-
захстане созданы наилучшие условия для малого и 
крупного бизнеса. В то же время отсутствуют стимулы 
для перехода малого бизнеса в средний сегмент.

Глава государства напомнил, что в Послании он 
дал ряд поручений, направленных на стимулирование 
предпринимательства. В частности, следует прора-
ботать предоставление особых мер государственной 
финансовой поддержки, а также льготный доступ к 
тендерам для бизнеса, который работает в стандартном 
налоговом режиме.
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Большие инвестиции Большие инвестиции 
малым городаммалым городам

Перешли в Сеть
По данным Департамента полиции ВКО, 
интернет-мошенничество занимает более 
60% от всей имеющейся преступности в 
области, а причиненный ущерб составляет 
более 600 млн тенге.

Рабочую встречу по противодействию интер-
нет-преступности с представителями банков прове-
ли полицейские области.

Как показывает анализ, основной способ мошен-
ничества – это оформление на достаточно крупные 
суммы онлайн-кредитов, которые наносят значи-
тельный ущерб доверчивым гражданам.

Участники встречи поделились своими предло-
жениями, обсудили проблемные вопросы в части 
профилактики и предупреждения интернет-мошен-
ничества, а также эффективного расследования 
указанных уголовных дел.

Веселья ради?
Трое парней разгромили остановку и по-
вредили дорожные знаки в Серебрянске.

В дежурную часть отдела полиции города Сере-
брянска 8 сентября поступило сообщение о том, что 
неизвестные лица повредили пять дорожных знаков 
и три металлические стенки автобусного павильона. 
Ущерб составил более одного миллиона тенге.

В ходе оперативно-розыскных мероприятий по-
лицейские установили троих подозреваемых. Ими 
оказались братья 26 и 18 лет, а также их 17-летний 
знакомый.

Как рассказали злоумышленники, вечером 7 сен-
тября они возвращались домой, и старший из них 
начал пинать дорожный знак ногами. Посчитав, что 
это весело, парни присоединились к его занятию.

По данному факту начато досудебное расследова-
ние по ст. 202 ч.1 УК РК «Умышленное уничтоже-
ние или повреждение чужого имущества». Санкция 
данной статьи предусматривает наказание в виде 
штрафа в размере от трех тысяч до семи тысяч ме-
сячных расчетных показателей либо исправительны-
ми работами в том же размере, либо ограничением 
свободы на срок от трех до семи лет, либо лишением 
свободы на тот же срок.

Подготовила Наталья Сергиенко

1,7 триллиона тенге потратят на 
развитие 10 моногородов в Ка-
захстане до 2027 года.

Постановлением Правительства Ка-
захстана утверждены комплексные пла-
ны социально-экономического развития 
городов Риддер, Жанатас, Каратау на 
2023-2027 годы. Ранее Кабмин принял 
аналогичные планы по городам Алтай, 
Серебрянск, Аркалык, Балхаш, Житика-
ра, Лисаковск и Степногорск.

– Таким образом, четкие цели по 
улучшению социально-экономического 
положения имеют уже 10 моногородов, – 
сообщают в пресс-службе Правитель-
ства. – В рамках Комплексных планов предусмотрена 
реализация 608 пунктов: строительство и ремонт объек-
тов здравоохранения, образования, спорта, инженерной 
инфраструктуры, МСБ, АПК, закупка современного 
оборудования.

Напомним, пересмотреть государственную политику 
в отношении моногородов, поддержать дальнейшее 

их развитие и, самое главное, граждан, которые там 
проживают, поручил Глава государства.

Министерством национальной экономики разрабаты-
вается соответствующая Дорожная карта. В ее рамках 
будет сформирован Единый перечень мер господдерж-
ки моногородов, комплексных планов социально-эко-
номического развития, создания индустриальных зон 
и территорий опережающего развития и другие.
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В течение пяти лет в 10 моногородах Казахстана планируется 
реализовать более 600 проектов

По собственному желанию
Аким района Алтай ВКО Ернар Мустафин 
написал заявление об увольнении по соб-
ственному желанию. На своем посту он про-
был ровно год.

С жителями района он попрощался в посте на своей 
странице в Facebook. Ернар Мустафин выразил благо-
дарность и особую признательность совету ветеранов, 
аксакалам, депутатам, предпринимателям, коллегам и 
всем жителям за поддержку.

– В целом, мне посчастливилось работать с замеча-

тельными людьми, моими коллегами, – отметил быв-
ший аким. – Искренне желаю вам и дальше воплощать 
идеи и проекты на благо жителей района. У меня оста-
нутся теплые воспоминания о периоде работы в районе 
Алтай. Желаю всем крепкого здоровья, благополучия, 
удачи, а району – дальнейшего процветания.

Временно исполнять обязанности акима района 
Алтай будет Ренат Курмамбаев, который был назначен 
заместителем акима менее месяца назад. Стоит отме-
тить, что постоянного руководителя района жители 
выберут сами 5 ноября этого года. Районы Алтай и 
Глубоковский выбраны в качестве пилотных, где прой-
дут выборы акимов.

Депутаты областного маслихата посчитали неце-
лесообразным проводить выборы в городе Риддере, 
поскольку акима здесь назначили только летом. Похо-
жая ситуация в Курчумском, Зайсанском и Уланском 
районах. Повременить с выборами акимов решили и 
во вновь образованных районах.

Отметим, согласно законодательству, в перечень 
пилотных городов областного значения и районов до 
1 января 2025 года не включаются административные 
центры.
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До 5 ноября и. о. акима района Алтай будет Ренат Курмамбаев

Опасное фото
Экстренную помощь оказали спасатели и 
медики пострадавшему в горах Риддера.

Компания друзей отправилась в поход в горы в 
окрестностях города Риддера. Один из мужчин решил 
сделать фотографию красивого вида и залез на высокое 
дерево. Оступившись, он упал и получил серьезные 
травмы. На место происшествия очевидцы вызвали 
врачей скорой помощи и спасателей.

Чтобы добраться до пострадавшего, спасателям 
СПЧ-1 ДЧС ВКО и медикам пришлось преодолеть 30 
километров по труднодоступной местности.

Как только травмированного мужчину обнаружили, 
медики оказали ему помощь. С горы до кареты скорой 
помощи спасатели спускали пострадавшего на носил-
ках. Мужчину доставили в больницу.

ДЧС ВКО РЕКОМЕНДУЕТ:
– Ни в коем случае не выезжайте в горы в непогоду и темное время суток.
– Не ходите по незнакомым тропам.
– Планируйте свой маршрут и сообщайте о нем близким или спасателям, ориентировочном вре-

мени возвращения.
– Не выезжайте в горы в одиночку.
– Возьмите с собой заряженный телефон, аптечку.

ПРИ ЧРЕЗВЫЧАЙНОЙ СИТУАЦИИ СООБЩАЙТЕ ПО НОМЕРУ 112.
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Пострадавшего мужчину пришлось спускать с горы 
на носилках
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Ремонт по графику День города 
в Серебрянске

В Серебрянске запланированы 
праздничные мероприятия ко 

Дню города, которые пройдут 17 
сентября на городской площади.

Подарок серебрянцам сделают участни-
ки клуба «Honda Club UKG», организовав 

автопробег. Он стартует в 13:00 от пар-
ковки перед с. Степное. Машины, укра-
шенные флагами Казахстана, доедут до 
Серебрянска, сделают несколько кругов 

по городу и выстроятся на площади. 
В 16:00 откроются ярмарка сельхозпро-

дукции, литературный бульвар, организо-
ванный городской библиотекой и мест-

ным литературным клубом.
В 17:00 начнутся торжественная часть 

и праздничный концерт. С 19:45 до 22:00 
гостей ждут фаер-шоу и дискотека.

Ни квартир, 
ни денег

Уголовное дело по подозрению 
руководства одного из ТОО в 

незаконном привлечении средств 
дольщиков расследуется Департа-
ментом Агентства по финансово-

му мониторингу по ВКО. 

Следствием установлено, что должност-
ные лица компании в период с 2021 по 
2023 год, не имея разрешения на при-

влечение денежных средств дольщиков, 
активно вовлекали граждан в строитель-

ство, делая это под видом раннего брони-
рования квартир. На доверии населения 

ТОО получило 606,5 млн тенге. 
В настоящее время договоры предва-

рительного бронирования квартир рас-
торгнуты, строительство остановлено, 
решением суда действие лицензии на 
выполнение строительно-монтажных 

работ прекращено.
В отношении руководителя организации 

с санкции суда избрана мера пресечения в 
виде содержания под стражей. Расследо-

вание продолжается. 

Новый мост
На трассе Усть-Каменогорск – Ал-
тай – Улкен Нарын – Катон-Кара-
гай – Рахмановские ключи рекон-

струируют мост.

Эта дорога является одним из главных 
туристических направлений в области, и 

ремонт ветхого моста на 442-м километре 
трассы ждали все лето. Работы ведет ТОО 

«СК «Зайсан». 

Современный комплекс для большого тенниса предлагает различные варианты тренировок:
 
– детские групповые занятия с 5 лет
– взрослые групповые занятия
– индивидуальные тренировки
– самостоятельные занятия на арендованном корте
 

Для сотрудников «Казцинка» 
и их детей действуют скидки.

Подробности у администратора 
по телефону +7 705 795 47 94.

Мы находимся по адресу: г. Усть-Каменогорск, 
ул. Жибек Жолы, 127 (район Левого берега)

ТЕННИСНЫЙ ЦЕНТР SMASH ПРИГЛАШАЕТ НА ЗАНЯТИЯ

Подготовила Наталья Сергиенко

Пусконаладочные работы на Риддер ТЭЦ идут в соответствии с намеченным графиком.

Ремонт котлоагрегатов №№ 1, 2, 
3 близится к завершению, уже со-
браны и установлены поверхности 
экранов, накануне котлы заполнили 
водой для дальнейшей промывки. 
Как отметил аким Риддера Даулет 
Батырбаев, процесс промывки 
занимает от нескольких часов до 
двух суток.

– Работы по котлоагрегатам №№ 
1, 2, 3, монтаж трубной части экра-
нов завершены, – сказал Даулет 
Батырбаев. – После заполнения и 
промывки котлы встанут на опрес-
совку и начнется их розжиг.

Подрядчики также говорят о том, 
что все работы идут в установлен-
ные сроки.

– Отставаний по графику нет, в первую очередь готовим 
третий котлоагрегат к пуску, закончили работы по монтажу 
трубной системы, к промывке подключается эксплуатацион-
ный персонал Риддер ТЭЦ. Наша задача, как подрядчиков, 
если будут выявлены какие-то недочеты, оперативно устра-

нить их, – подчеркнул главный инженер ТОО «Перспектив-
ные технологии» Александр Матвиенко.

После завершения всех пусконаладочных работ в домах 
риддерцев появится отопление.
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Работы на Риддер ТЭЦ вышли на финишную прямую

Сезон открыт
Что ждет зрителей в новом театраль-
ном и музыкальном сезонах, расска-
зали руководители областного драм-
театра и «Ертіс концерта».

В сентябре стартовал очередной 
театральный сезон Восточно-Казах-
станского областного драматического 
театра. Казахская труппа начала его 
с показа драмы О. Бокея «Қар қызы». 
С этого года спектакли на государ-
ственном языке будут идти с системой 
синхронного перевода, рассчитанной 
на 200 человек. Об этом рассказал 
заместитель директора ВКО драма-
тического театра Дархан Нуралинов. 
Он отметил, что в последнее время 
заметно возрос интерес русскоязычной 
аудитории к казахским спектаклям.

Дархан Нуралинов также рассказал, 
что в целях поддержки молодежи пла-

нируется открытие театральной студии 
«TEATR ALL». Жители региона в воз-
расте от 14 до 35 лет, вне зависимости 
от образования и сферы работы, могут 
прийти в театр и пройти мастер-класс 
у педагогов, актеров, попробовать себя 
в сценическом искусстве.

Вместе с тем, 22-23 сентября в 
драматическом театре пройдет об-
ластной фестиваль «Алтай халық 
театрлары».

5 августа в Усть-Каменогорске стар-
товал проект «Музыкальная пятница» 
(Оpen air). Это серия тематических ве-
черних концертов под открытым небом 
с участием творческих коллективов, 

солистов «Ертіс концерт» и артистов 
из других районов области. Очередная 
Музыкальная пятница в парке «Са-
мал» пройдет 22 сентября в 18:00. На 
сцене под открытым небом выступит 
ансамбль народного танца «Алтай». 
Вечерние пятничные концерты будут 
проходить в парке, пока позволяет 
погода.

– 26 сентября планируем открыть 
концертный сезон всех творческих кол-
лективов и солистов «Ертіс концерт». В 
программе будут представлены новые 
произведения и хореографические по-
становки, – сообщил директор «Ертіс 
концерт» Данияр Мергалиев.

Ф
от

о 
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Новый музыкальный сезон в Усть-Каменогорске открыли концерты на 
открытом воздухе
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Наталья СТОЛБОВСКАЯ

Усть-каменогорские 
любители хоккея после 
долгого перерыва вновь 
окунулись в любимую 
атмосферу. 10 сентября 
стартовал очередной се-
зон чемпионата РК Pro 
Hokei Ligasy.

СЕЗОН СТАРТОВАЛ!СЕЗОН СТАРТОВАЛ!
Ледового праздника фанаты ждали больше семи месяцев. 

Последний матч на домашнем льду торпедовцы провели                        
31 января. Причем, игра закончилась поражением 2:5 от «Сарыарки». 
В целом же сезон для «Торпедо» завершился в начале февраля, когда 
команда заняла предпоследнее место в регулярном чемпионате и не 
вышла в плей-офф.

За прошедшее время многое изменилось, включая состав «Торпе-
до» и тренерского штаба. Команду возглавил Александр Шахворо-
стов. Наконец-то утвержден и начал действовать Попечительский 
совет клуба, в который вошли представители генерального спон- 
сора – ТОО «Казцинк».

В новом сезоне перед командой стоят самые высокие цели. Надежд и вдох-
новения полны все: и игроки, и болельщики. Город ждет от «Торпедо» воз-
рождения былой славы усть-каменогорской «шайбы». А хоккеисты намерены 
реабилитироваться за прошлый сезон.

Накануне старта чемпионата во Дворце спорта им. Б. Александрова прошла 
встреча торпедовцев с фанатами. Болельщики смогли пообщаться с игроками 
и тренерами, задать интересующие вопросы и дать напутствие на предстоящий 
сезон. Торпедовцы приготовили для своих фолловеров сюрприз – командные 
календари, на которых расписались во время автограф-сессии. В свою очередь 
Клуб любителей хоккея подарил игрокам портативный акустический центр – 
музыка в раздевалке перед матчем способствует боевому настрою.
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Еще одна акция поддержки «Торпедо» прошла за день до пер-
вой игры сезона – фан-клуб «Торнадо» устроил автопробег 

по улицам города. Машины болельщиков украшала символика 
любимой команды.

– Как и любой болельщик, жду от команды побед, – поделился 
член Попечительского совета ХК «Торпедо», исполнитель-
ный директор по административным вопросам «Казцинка» 
Андрей Лазарев. – Но понимаю, что волшебства не бывает. 
Команда обновилась, ребятам нужно время, чтобы сыграться. 
Тренерскому штабу предстоит много работы не только в первой 
команде, но и во второй. Также стоит цель начать реанимацию 
школы. Для таких глобальных задач срок реализации – минимум 
2-3 года. Потому в этом сезоне, главное, это постараться наиграть 
команду, дать возможность проявить себя нашим воспитанникам 
и начать выстраивать вертикаль школа – команда мастеров. В ок-
тябре планируется очередное заседание Попечительского совета, 
где главный тренер представит нам свое видение, как это будет 
реализовываться.

Говоря о роли Попечительского совета, Андрей Лазарев также 
отметил, что основная задача его создания в том, чтобы глобаль-
ные, стратегические решения по развитию клуба принимались 
не одним человеком, а группой людей, компетентных в хоккее, 
либо обладающих административными или финансовыми 
инструментами, которые поддержат развитие этого спорта в 
Усть-Каменогорске.

– Думаю, что этой синергии мы достигли. И шаг за шагом 
будем улучшать клуб, – отметил руководитель. – Я очень на 
это надеюсь.

На открытии хоккейного сезона в качестве почетного гостя при-
сутствовал аким ВКО Ермек Кошербаев, который также выразил 
готовность поддерживать развитие ледового спорта в регионе.

– «Торпедо» – гордость нашего города. Конечно, хотелось 
бы, чтобы команда выигрывала. Я думаю, у ребят все впереди, 
команда молодая, с характером, – отметил глава Восточного 
Казахстана.

Матч-открытие сезона в Усть-Каменогорске – «Торпедо» – 
«Бейбарыс» – прошел в праздничной обстановке. В фойе 
Дворца спорта им. Б. Александрова болельщиков ожидали 
различные активности, фотозоны и полюбившиеся горожанам 
ростовые куклы – белые медведи. Перед игрой с большого 
экрана ледовой арены трибуны приветствовали топовые игро-
ки клуба прошлых лет, записавшие свои видеообращения с 
пожеланиями успеха: Николай Антропов, Максим Беляев, 
Талгат Жайлауов, Сергей Александров, Виталий Колесник, 
Майк Далхьюзен и другие. Красивым выступлением порадо-
вали воспитанницы клуба фигурного катания «Звездный». А 
символическое вбрасывание произвел один из знаменитых 
игроков – бывший нападающий «Торпедо» Андрей Огородников.

Первая игра сезона прошла при аншлаге на трибунах (стоит 
отметить, вход на нее был свободным). И торпедовцы смогли 
обеспечить праздничное настроение своим болельщикам, одер-
жав верх над «Бейбарысом» – 7:4. Хет-триком отметился Стас 
Петросян, дубль на счету Александра Панченко. Также авторами 
шайб стали Роман Дубин и Владимир Гребенщиков. Но вот уже 
на следующий день в повторном матче торпедовцы уступили 
гостям в овертайме – 2:3. Тем не менее, показали боевой дух, 
дважды сравняв счет в основное время. Болельщики это оценили. 
Начало сезону положено!

спортспорт

На встрече 
с «Торпедо» 

болельщики узнали:

В раздевалке хоккеисты 
слушают Rammstein, а неш-
татным диджеем команды 
является Данияр Каиров.

Любимые видеоигры 
торпедовцев на Sony 
PlayStation: FIFA, UFC и NHL.

Самый серьезный игрок в 
команде – Степан Рифель, 
а самый веселый – Алек-
сандр Архипов.
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МУЗЫКАЛЬНОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ 
С «ASTANA 

BALLET»

Свой новый 11 театраль-Свой новый 11 театраль-
ный сезон открыл в област-ный сезон открыл в област-
ном центре ВКО всемирно ном центре ВКО всемирно 
известный театр «Астана известный театр «Астана 
Балет», которому рукопле-Балет», которому рукопле-
скали во многих странах скали во многих странах 
мира, погружаясь в синтез мира, погружаясь в синтез 
высокой классики и народ-высокой классики и народ-
ных казахских традиций…ных казахских традиций…

«Music Tour» 
по Казахстану начат с 
Усть-Каменогорска неслучайно, даже 
символично! Ведь 10 лет назад молодой 
театр впервые за пределами столицы 
опробовал себя на Рудном Алтае, поразив 
национальным колоритом хореографии, 
красотой исполнительниц, эксклю-
зивностью костюмов, отточенностью 
номеров. Но тогда еще в театре не было 
своего оркестра. И вот уже третий год он 
ЕСТЬ! Под управлением главного дири-
жера Адиля Бестыбаева. Большую роль 
в рождение его, уже успевшего завоевать 
признание не только дома, но и в ближнем 
и дальнем зарубежье, сыграл директор 
театра Александр Совостьянов. На от-
крытии гастролей он образно представил 
молодой коллектив в виде стремительного 
фрегата, который в творческих поисках 
«мчится на всех парусах». Из разговора 
с ним мы узнали, что симфонический ор-
кестр не только сопровождает балетную 
труппу, но и активно строит свои про-
граммы, выступая самостоятельно. Что 
формировался на основе конкурса, когда 
на одно место было по шесть претенден-
тов! Получился гармоничный коллектив 
профессионалов. И это ощутил зритель 
сполна уже в первый день выступления 
камерного оркестра (часть большого) с 
волшебной музыкой Иоганна Пахель-
беля, Александро Марчелло, Иоганна 
Себастьяна Баха, Антонио Вивальди – в 
стиле барокко. В соло нежно звучали 
флейта (Аружан Тереханова), гобой 
(Томирис Еркинбекова). Крепкие овации 
достались двум скрипкам (Дарига Казке-
нова, Дина Мухамедова), которые как бы 
соревновались друг с другом в «Concerto 
grosso», d-moil несравненного Вивальди. 
Поразило, что артистки в течение часа 
стояли на ногах – ради создания романти-
ческой атмосферы своими струящимися 
платьями…

ВСЕ СЛОЖИЛОСЬ НА БИС!
Не успели зрители опомниться от 

захлестнувших эмоций от магической 
музыки барокко в блестящем исполнении 
камерного оркестра, как настало время 
еще выше подпрыгнуть на своих креслах 
от восторга – от большого симфониче-
ского в составе 70 человек! Это богатые 
духовой и скрипичные ансамбли, даже 
с арфой, довольно редким инструмен-
том в провинции. То, что мы увидели, 
ощутили всеми фибрами души – прямое 
доказательство, что чудо существует и его 
вершат не боги, а люди – музыканты-тру-
дяги, музыканты-подвижники, которые 
по-особому слышат музыку жизни.

Звук безупречен, тончайшие нюан-
сировки в сложнейших произведениях 
Римского-Корсакова, Рихарда Вагнера, 

Клода Дебюсси, великолепных казахских 
композиторов Адиля Бестыбаева («Серд-
це Азии»), Ахмета Жубанова и Латифа 
Хамеди (опера «Абай»).

Особый акцент выступлению оркестра 
придал молодой дирижер Элмар Бури-
баев, который просто слился воедино со 
всеми музыкантами, успевая при этом с 
каким-то особым задором оборачивать-
ся к тем, для кого они играют. Мягкий, 
интеллигентный, он захватил внимание 
зала прекрасной речью, содержательными 
комментариями, пригласив совершить 
турне в дальние края и снова вернуться в 
отчий дом – к Абаю.

– Как-то в мультике Уолта Диснея кон-
ферансье разделил музыку на три типа: 
написанная ради себя, музыка, которая 
несет некий посыл, идею, и музыка, име-
ющая непосредственный сюжет. Вчера 
счастливые люди слушали в исполнении 
камерного оркестра музыку барокко, 
принадлежащую самой себе, – отметил 
дирижер. – Сегодняшний концерт имеет 
сюжетную линию, точнее, каждое про-
изведение!

И Элмар 
пригласил погрузиться в 
феерическую атмосферу свадебного 
праздника в глубинке Чехии Богемии с 
композитором Бедржихом Сметана (опера 
«Проданная невеста»), а с Пьетро Маска-
ньи – насладиться итальянской Сицилией 
(опера «Сельская честь»).

– Когда звучит интермеццо Масканьи, 
весь мир застывает, все проблемы и су-
ета исчезают, – повествует дирижер. И 
добавляет перед «Лунным светом» Клода 
Дебюсси, что наша природа, где две мощ-
ные реки Иртыш и Ульба сливаются во-
едино, ничем не уступает классическому 
парижскому пейзажу, и он был счастлив 
увидеть это.

С подачи Элмара Бурибаева зрители 
едва не сплясали гопак («Сорочинская 
ярмарка», Модест Мусоргский) и на-
слаждались торжеством высоких чувств 
(«Легенда о любви», Ариф Меликов). 
Особенно тронула в изложении дириже-
ра история о красивейшей «Румынской 
рапсодии» Джордже Энеску, которую в 
определенный момент композитор даже 
возненавидел, так как она затмила все 
его предыдущие работы. Оказывается, 
есть три варианта рапсодии. Но пока-
зал оркестр оригинал, где звучит мотив 
народной веселой песенки-призыва: «У 
меня есть монета. И я хочу ее пропить». 
К слову, Румыния имеет особое значение 
для Элмара Бурибаева – здесь в 2016 году 
он стал самым юным дипломантом Меж-
дународного конкурса оперно-симфони-
ческих дирижеров. А его знаменитый брат 
Алан Бурибаев через пару недель, уже по 
традиции, будет открывать «Румынской 
рапсодией» фестиваль ЮНЕСКО в Буха-
ресте, который здесь проходит каждый 
год. Он – главный дирижер театра «Аста-
на Опера» и первый казахский дирижер, 
руководящий европейскими оркестрами: 
главный приглашенный дирижер симфо-
нического оркестра города Осаки (Япо-
ния), Большого театра (Россия), главный 
дирижер и художественный руководитель 
Национального симфонического оркестра 
радио и телевидения Ирландии, заслу-
женный деятель РК. Не перечесть всех 
его наград, проектов, постановок опер 
по миру.

ИЗ РОДА ЖУБАНОВЫХ
Для меня до сих пор остается тайной, 

как музыканты ловят движение дирижер-
ской палочки, как повинуются своему 
маэстро дирижеру?! Почему успешный 
скрипач Алан Бурибаев стал дирижером, 
а Элмар целенаправленно пошел по пути 

брата? 
Окончил Миланскую консерва-
торию имени Джузеппе Верди. Дирижи-
ровал оркестрами в Болгарии, Румынии, 
Италии. В 2022 году состоялся его дебют 
в Театре Манчинелли (Орвието, Италия) с 
оперой «Богема» Дж. Пуччини. И теперь 
на родине его талант радует нас.

Элмар не бравирует именами великих 
родственников, считая огромной честью, 
что он родился в такой семье. И только в 
финальной части концерта, рассказывая о 
трех казахских танцах из оперы «Абай», 
с уважением и почтением называет имя 
великого прадеда Ахмета Жубанова, ко-
торый в содружестве с Латифом Хамеди 
написал эту первую казахскую оперу, стал 
первым казахским дирижером. Его произ-
ведения, также как и бабушки – компози-
тора Газизы Жубановой, – сокровищница 
национальной культуры. Родители Алана 
и Элмара тоже музыканты. Так что судьба 
талантливых братьев органично была 
предопределена.

ПРИЕЗЖАЙТЕ 
В ГОСТИ К НАМ!

Директор театра «Астана Балет» по-
благодарил всех ценителей высокого 
искусства за теплый прием и пригласил 
любителей балета посмотреть спектакль 
«Легенда о любви», а также трогательный 
«Щелкунчик», в котором танцуют дети 
из Казахской национальной академии 
хореографии. Театр растет, развивается, 
недавно прима Большого театра, мировая 
звезда Светлана Захарова блистала в их 
постановке «Кармен сюита». Руководи-
тель Симфонического оркестра акима 
ВКО Александр Галсанов с радостью при-
нял предложение выступить на столич-
ной сцене в ноябре. К слову, Александр 
Валерьевич заканчивал консерваторию 
им. Курмангазы, когда ректором была как 
раз Газиза Жубанова. Так что духовное 
родство не иссякает.

P.S. 
Зритель очень любит камерный 

и симфонический оркестры, залы 
«Ертiс концерта» не бывают пусты. 
А этой осенью музыканты играли под 
открытым небом в парке «Самал» и 
возле исторического здания бывшего 
драмтеатра. Эту инициативу акима 
ВКО Ермека Кошербаева с благодар-
ностью приняли устькаменогорцы. И 
пока погода позволяет, будет звучать 
музыка на берегу Иртыша.

Вера ЛАЗАРЕВА
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СЕЕМ 
ОСЕНЬЮ, 

ОТДЫХАЕМ ОТДЫХАЕМ 
ВЕСНОЙВЕСНОЙ

Дачный сезон подходит к концу, осталось убрать последний урожай и на-
вести порядок на грядках. Но опытные огородники уже начали готовить 
почву для новых посевов. Дело в том, что многие растения можно сажать 
под зиму, чтобы весной не тратить на это время.

ЧТО ТАКОЕ ПОДЗИМНИЕ 
ПОСЕВЫ?

Определение заложено в самом назва-
нии агроприема. Именно высев семян 
в грядки при устойчивой температуре 
воздуха в районе 0°С и температуре 
почвы +2- +4°С называется подзимними 
посевами.

В ЧЕМ ВЫГОДА?

Польза посевов овощей под зиму до-
статочно обширна и стоит того, чтобы 
ею не пренебрегать.

Во-первых, это получение урожая на 
две – три, а при пленочном укрытии и 
четыре недели раньше, чем при весеннем 
посеве.

Во-вторых, получение более устойчи-
вых к возвратным заморозкам болезням 
и вредителям всходов.

В-третьих, значительная экономия 
времени во время весенних работ.

ЧТО МОЖНО СЕЯТЬ?

Выбор культур, высеваемых с осени, 
достаточно широк. Это шпинат, листовой 
салат, редис, петрушка, укроп, свекла, 
морковь, горчица салатная, лук-батун, 
лук-порей, щавель, огуречная трава, 
рукола, пастернак, кориандр, ревень, 
цветная, краснокочанная и пекинская 
капусты.

КАК ВЫСЕВАТЬ СЕМЕНА?

Для того чтобы подзимние посевы не 
принесли затруднений, готовиться к ним 
нужно уже в конце сентября – начале 
октября. 

Место для осенних посевов выбирают 
солнечное, не ветреное, не страдающее 
от застоев весенней влаги. Так как вес-
ной внести удобрения уже не получится, 
закладываем их в землю осенью. Необ-
ходима органика, например, компост и 
минеральные удобрения с ориентиром 
на высеваемую культуру.

Семена нужно подбирать обдуманно: 
покупать сорта, устойчивые к низким 
температурам и цветушности, нуждаю-
щиеся в коротком световом дне, отлича-
ющиеся ранними сроками созревания. 
Так как при подзимнем посеве всхожесть 
ниже, чем при весеннем, не стоит выби-
рать дорогие сорта и гибриды. Простые, 

проверенные временем – оптимальный 
вариант. Не используйте дражированные 
семена. Они подготовлены именно для 
весны.

Начинать посев лучше при стаби-
лизации температур в районе нулевой 
отметки термометра. Однако спешить 
с высевом не стоит – если почва под-
мерзнет, а затем оттает, это может 

спровоцировать прорастание, а потом 
и гибель всходов.

Даже если время упущено, лучше 
высеять семена по небольшому морозцу 
и присыпать заранее подготовленным 
сухим сыпучим грунтом. Обычно его со-
ставляют из равных пропорций речного 
песка, перепревшего компоста и простой 
садовой земли.

Норму семян для подзимних по-
севов увеличивают на 25–50% по 
отношению к обычным рекоменда-
циям.

Глубина заделки зависит от типа по-
чвы: на легкой высев производят на 0,5 
см глубже обычного.

И ни в коем случае почву  не поливают! 
Но обязательно мульчируют.

Чтобы сад расцвел раньшеЧтобы сад расцвел раньше
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Посеянные под зиму овощи раньше созревают и менее чувствительны к болезням и вредителям

«Под снег» можно сеять и цве-«Под снег» можно сеять и цве-
ты, которые в следующем году ты, которые в следующем году 
вырастут и распустятся рань-вырастут и распустятся рань-
ше, чем посеянные весной.ше, чем посеянные весной.

Алиссум морской 
и лобулярия морская

Подзимний посев этих очень похожих 
(и внешне, и по уходу), но все-таки раз-
ных цветов позволяет получить крепкую 
закаленную рассаду, приспособленную к 
условиям открытого грунта.

Грядку под посев выбирают с рыхлой 
почвой, с кислотностью, близкой к ней-
тральной. Семена алиссума и лобулярии 
очень мелкие, поэтому высевать их можно 
в смеси с речным песком. Семена высе-
вают в подмороженную землю, посевы 
желательно замульчировать.

Астра однолетняя
При подзимнем посеве астр умень-

шается опасность возникновения гриб-
ковых заболеваний, которые наносят 
серьезный урон этим цветам. А сами 

растения зацветают гораздо раньше.
Для подзимнего посева астр очень важно 

грамотно выбрать место. Растениям для 
роста и цветения нужен солнечный участок 
с рыхлой почвой и нейтральной кислотно-
стью. Семена высевают на глубину 2 см, 
сверху засыпают приготовленной сухой 
почвой. Можно дополнительно замульчи-
ровать грядку опилками или торфом.

Годеция
Изящный цветок для клумб, бордюров. 

Годеция также очень хороша в вазонах 
и контейнерах. Посадка семян под зиму 
позволяет добиться более раннего и обиль-
ного цветения. Сеять желательно сразу на 
постоянное место. Растение предпочитает 
солнечное местоположение и плодородный 
грунт. Посевы нужно мульчировать для 
защиты от морозов и излишней влаги.

Лаватера
В народе ее также называют дикой 

розой – еще один неприхотливый кра-
сивый цветок. Это идеальное растение 
для цветника с малым уходом, оно под-
ходит для выращивания в контейнерах, 
клумбах и бордюрах.

Лаватера очень неприхотлива, но 
все же лучше развивается на хорошо 
освещенных  участках с легкой рыхлой 
почвой. К минеральному питанию 
растение абсолютно нетребователь-
но, внесение удобрений под посадку 
необходимо только на очень бедной и 
истощенной почве.

Семена лаватеры под зиму, как прави-
ло, высевают сразу на постоянное место. 
Посевы желательно замульчировать.

Флокс Друммонда
Семена однолетнего флокса отли-

чаются морозостойкостью, поэтому 
растение с успехом можно сеять под 
зиму. Однако нужно учитывать, что при 
продолжительных оттепелях семена 
могут прорасти раньше времени, а 
всходы погибнуть от возвратных замо-

розков. Поэтому нужно предусмотреть 
укрытие для посевов с флоксами.

Идеальный вариант – небольшие 
дуги или перевернутый ящик из-под 
овощей с натянутым укрывным мате-
риалом.

Эшшольция 
калифорнийская

Посев эшшольции под зиму – один 
из простых методов ее выращивания. 
При таком посеве семена проходят 
естественную стратификацию, а рас-
сада зацветает гораздо раньше по 
сравнению с весенней. Эшшольция 
плохо переносит пересадку, поэтому ее 
сразу высевают на постоянное место.

Участок под посев выбирают солнеч-
ный, с рыхлой, воздухопроницаемой 
почвой. Посевы желательно замуль-
чировать.

Кроме описанных выше однолет-
них цветов, под зиму можно сеять 
космею, василек полевой, дельфиниум 
однолетний, иберис, кохию, львиный 
зев, антирринум, маттиолу.
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в Цветы под зиму можно посеять 
как на рассадную грядку, так и 

сразу на постоянное место

Подготовила Наталья Сергиенко
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АФИША ОТДЫХА
Предлагаем вашему вниманию афишу мероприятий, которые 
пройдут в Усть-Каменогорске в октябре. Выбирайте понравивше-
еся событие, приобретайте билеты и, конечно, приглашайте близ-
ких и друзей. Проведите время ярко и незабываемо!

ОКТЯБРЬ

Ел мен жер 
бізге аманат 
Өскеменде
Өскемен қ., 
«Ертіс концерт»

Күні: 15 қазан
Басталуы: 19:30

Қазақтың дәстүрлі төл өнерiн дәрiптеп жүрген «Алатау 
серiлерi» тобы әлемдiк ареналарда, халықаралық және 
республикалық додаларда өнер көрсетіп, көрерменнің 
ыстық ықыласына бөленіп жүргені баршаңызға мәлім. Топ 
2019 жылы құрылды. Ұжымда кәсіби білімі бар дәстүрлі 
әншілермен қатар жыршылар да бар.
Тек жанды дауыста, қазақтың естен шығып бара жатқан 
ұлттық аспаптарын қолдана (домбыра, үшшекті домбыра, 
шертер, шіңкілдек, дабыл, шаңқобыз, сылдырмақ, мүйіз-
керней, дарбука т. б.) отырып, естi және ескі әндердi заман 
талабына сай орындау арқылы өз репертуарын қалыптасты-
рып үлгерді. Ән жинақтарында қазақтың халық әндерімен 
қатар, бауырлас түркі халқының әндері де табылады.

Гастроли Темиртауского 
театра для детей 
и юношества

Репертуар
11 октября
12:00 – сказка «Волшебная лампа Аладдина»
18:30 – комедия «Нахлебник»
12 октября
12:00 – сказка «Красная шапочка»
18:30 – драма «Поминальная молитва»
13 октября
12:00 – сказка «Слоненок»
18:30 – трагикомедия «Тот самый день»
14 октября
12:00 – сказка «Красная шапочка»
17:00 – трагикомедия «Тот самый день»
15 октября
12:00 – сказка «Волшебная лампа Аладдина»
17:00 – драма «Поминальная молитва»

г. Усть-Каменогорск, 
Восточно-Казахстанский 
областной драматический 
театр. 
Адрес: пр. К. Сатпаева, 55.

Стоимость билетов: для взрослых – от 1 000 тг, для детей – 800 тг.
Билеты можно приобрести в кассе театра, 
телефоны: +7 776 871 00 79, 8 (7232) 71 00 79.

Аниме-концерт 
«Naruto»
г. Усть-Каменогорск, 
«Ертіс концерт»

Дата: 14 октября
Время: 19:00

BN TEAM ORCHESTRA представляет свой новый про-
ект для любителей манги и аниме – НАРУТО.
Приключения Наруто Удзумаки и его друзей показыва-
ют силу юности, яркие сражения и моменты, которые 
тронут каждого. За историей Наруто с замиранием 
сердца следили люди со всего мира. Они росли вместе 
с героями манги, на их примерах учились прощению, 
мудрости и находили ответы на самые разные вопросы. 
Чем старше становился Наруто, тем более взрослые 
темы поднимались в аниме.
Многие из зрителей неоднократно пересматривают «На-
руто» и признают его одним из лучших в истории аниме.
Организаторы приглашают зрителя поностальгировать 
и вспомнить яркие моменты манги. Живой оркестр, 
хор, солисты и экранизация аниме на большом экране 
подарят незабываемые эмоции.Билеты доступны на сайте tiketon.kz.

Концерт 
«Marvel vs DC»
г. Усть-Каменогорск, 
«Ертiс концерт»

Дата: 6 октября
Начало: 18:30

На захватывающем концерте саундтреков из вселен-
ных Marvel и DC зрители погрузятся в удивительное 
путешествие через эпические мелодии и музыкальные 
темы, которые сопровождали их любимых супергероев 
на больших экранах. От драматичных звуков «Готэ-
ма» до героических мелодий «Мстителей» концерт 
переносит слушателей в мир приключений и борьбы 
за справедливость. Виртуозные музыканты оркестра 
воссоздают атмосферу каждой вселенной, заставляя 
сердца биться сильнее под ритмы незабвенных тем.

Выставка собак всех пород
г. Усть-Каменогорск, пр. К. Сатпаева, 81

Дата: 15 октября
Начало: 10:00

Организаторы дог-шоу: РКЦ «Аякс». Участие в выставке 
обычно принимают собаководы и их четвероногие из 
разных уголков области.
На суд экспертов в этот раз предстанут лучшие предста-
вители пород: немецкие и кавказские овчарки, шпицы, 
мопсы, лабрадоры, пудели, чау-чау и многие другие. 
Победителей ждут награды.
Выставка собак – это не только дух соперничества, но 
и масса позитивных эмоций от общения с животными и 
мотивация на то, чтобы завести себе четвероногого друга.

Телефоны для справок (по вопросам 
участия): +7 705 418 03 21, +7 702 791 66 74.

Вход для зрителей свободный.

Билеты доступны на сайте tiketon.kz.
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Билеттер tiketon.kz сайтында қолжетімді.
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УСТЬ-КАМЕНОГОРСК
Квартиры

Продам
*2-х, сталинка, 2/2 этаж, 51 кв. 
м, р-н ДКМ. Комнаты и с/у раз-
дельные, 2 балкона, двойная 
дверь, счетчики, заменены трубы 
и электропроводка. В шаговой 
доступности рынок, больница, 
школы и магазины.
 +7 705 135 53 46.

*2-х, сталинка, дом кирпичный, 
2/3 этаж, 44 кв. м, р-н Аблакетки. 
Комнаты и с/у раздельные, кос-
метический ремонт, пластиковые 
окна, возможность подключения 
к спутниковому телевидению. 
Двойная дверь, окна выходят в 
разные стороны. Рядом магази-
ны, аптеки, детский сад, школа, 
больница, стадион. Остается ме-
бель, плита, стиральная машина, 
холодильник, телевизор smart TV.
 +7 777 702 07 19.

*3-х, 63,5 кв. м, дом кирпичный, 
2/3 этаж, р-н Новой Согры, ул.  
Б. Шаяхметова, 16. Комнаты и 
с/у раздельные, кладовка, метал-
лическая дверь, газ, счетчики, 
телефон, домофон, кабельное ТV, 
интернет, мебель, бытовая техни-
ка. Теплая и просторная. Тихий 
двор, парковка, рядом школа, 
детский сад, магазины и рынок, 
15 500 000 тг.
 +7 705 572 51 21.

*3-х, 9/9 этаж, 56 кв. м, кухня 9 
кв. м, улучшенная, в кирпичном 
доме, ул. Казахстан. Лоджия 
застекленная, санузел совмещен-
ный, кондиционер. Рассмотрим 
варианты обмена на 1,5-ку или 
2-х квартиру с вашей доплатой.
 +7 (7232) 55-23-30,
+7 705 507 22 25.

Разное
Продам
*Беговую дорожку Galaxy SLF, 

150 000 тг.
 + 7 705 186 38 40.

Куплю

*Радиодетали, микросхемы, 
платы, разъемы, транзисторы, 

контакты от пускателей 
и реле, приборы КИП 
и их лом, самописцы. 

Задатчики и реохорды,
осциллографы, частотомеры, 

измерительные 
приборы.

Сайт: skupka-radiodetali.kz.
 +7 701 363 83 18,

+7 777 417 47 75.

*Чугунные радиаторы, 
холодильники неисправные, 

стиральные машинки,
электроплиты, железные

двери б/у.
 +7 (7232) 26-00-96,

+7 705 510 20 03.

Отдам
*Котят в хорошие руки. Краси-
вые, ласковые. К лотку приуча-
ются легко. Мама – мышеловка. 
Возьмите на счастье!
 +7 777 151 39 77.

Услуги

Скорая
сантехническая помощь!

Гарантия!
Замена труб и стояков, 

водопровода, канализации 
и отопления. Установка 
счетчиков, смесителей, 

ванн, унитазов. 
Сантехнические работы 

и т.д.
г. Усть-Каменогорск,
 +7 777 965 98 81.

Ремонт и монтаж систем 
отопления, водоснабжения, 
канализации, вентиляции. 

Алмазное сверление.
Электромонтажные

и пусконаладочные работы. 
Скидки для постоянных

заказчиков.
 +7 776 460 50 84

(WhatsApp).

Авто
Продам
*Suzuki Grand Vitara, 1999 г. в., 
2,5 л, левый руль, ХТС, 5 200 000 
тг. Рассмотрю варианты обмена 

на Honda CR-V или Honda Pilot 
2008 г. 
 +7 705 318 70 88.

РИДДЕР
Квартиры

Продам
*1,5, 37 кв. м, ул.  Кунаева, 46/1, 
4 этаж, с мебелью и бытовой тех-
никой, 7 000 000 тг, торг.
 +7(72336) 5-87-14,  
+7 747 685 66 47

*3-х, улучшенной планировки, 5 
мкр-н, дом 10, 2 этаж, 2 лоджии, 
ухоженная, с ремонтом.
Торг.
 +7 771 547 01 53.

*2-х, в кирпичном доме, 2/3, не 
угловая, без ремонта, недорого.
 +7 705 522 37 66.

*3-х, благоустроенный, 130 кв. 
м, баня, гараж с летним навесом, 
участок 12 соток, 220/380 В. Без 
евроремонта.
 +7 705 44 56  777.

Авто
Продам
*Subaru Outback, 2005 г. в., ХТС, 
2,5 л, кожаный салон, механика, 
5 200 000 тг., торг.
 +7 705 135 35 56.

*Москвич-402, раритетный, 1957 
г. в., 1,3 л, на ходу, был в одной 
семье, 970 000 тг., на обмен цена 
будет выше.
 +7 705 445 67 77.

Гаражи
Продам
*Кирпичный, 5*7 м, в частном 
секторе, 2 погреба, участок 14 
соток, недорого.
 +7 705 280 80 68.

УСТЬ-КАМЕНОГОРСК
ТОО «Казцинк-ТемирТранс»

– Начальник службы пути
– Электромонтер по ремонту и обслуживанию              
электрооборудования 
– Машинист тепловоза
– Электрогазосварщик 
– Монтер пути 
– Дежурный стрелочного поста
– Составитель поездов

 +7 (7232) 29-14-83
 Albina.Artamonova@kazzinc.com   

ПК «Казцинк-Автоматика»
– Специалист группы производственных сетей
– Специалист группы администрирования систем 
управления 

 +7 (7232) 29-17-77
 AKussainova@kazzinc.com 

ПК «Казцинк-Транс» 
– Водитель автомобиля с открытыми категориями 
«С» и «D»
 +7 (7232) 29-21-74.  Ltsios@kazzinc.com 

         ПК «Казцинкмаш»
– Слесарь-электрик
– Прессовщик-вулканизаторщик
– Кузнец ручной ковки

 +7 (7232) 29-26-88, +7 (7232) 29-23-95
 Tatyana.Zakharova@kazzinc.com

 Резюме приносить по адресу: ул. Промышлен-
ная,1/49 или отправлять на электронную почту.

УК МК
– Электромонтер по ремонту и обслуживанию элек-
трооборудования 
– Слесарь-ремонтник 
– Электрогазосварщик 
– Токарь
– Формовщик ручной формовки 
– Грузчик
– Аппаратчик производства контактной серной 
кислоты 
– Обжигальщик
– Машинист крана (крановщик) 
– Шихтовщик 
– Электролизник водных растворов
– Катодчик
– Инженер-проектировщик
– Специалист-сметчик 

 +7 (7232) 29-15-40
 Tatyana.Issimbayeva@kazzinc.com

Резюме приносить в ячейку для документов  на цен-
тральной проходной УК МК,  ул. Промышленная, 1 
или отправлять на электронную почту. 

РИДДЕР
ПК «Казцинкмаш»

– Инженер-технолог 
– Электромонтер по ремонту и обслуживанию элек-
трооборудования
– Электромонтер по ремонту и обслуживанию 
электрооборудования с числовым программным 
управлением
– Токарь 
– Токарь-расточник
– Фрезеровщик

– Электросварщик ручной сварки
– Модельщик по деревянным моделям
– Водитель погрузчика
– Машинист крана
– Котельщик 
– Формовщик ручной формовки
– Заливщик металла
– Термист
– Формовщик машинной формовки
– Обрубщик
– Слесарь-ремонтник
– Сталевар электропечи

 +7 (72336) 2-78-93. 
 YRusanova@kazzinc.com

Резюме предоставлять по адресу: ул. Бухмейера, 5 
или отправлять на электронную почту. 
 

ПК «Казцинк-Транс» 
– Водитель автомобиля с открытыми категориями 
«В», «С», «D» и «Е»
– Электрогазосварщик
– Токарь
– Слесарь по ремонту автомобилей
– Слесарь по ремонту дорожно-строительных ма-
шин и тракторов
– Кладовщик

  +7 (72336) 6-48-45
  Gaukhar.Isabekova@kazzinc.com

Резюме предоставлять по адресу:  ул. Победы, 7 или 
отправлять на электронную почту. 

РМК 
– Специалист по надзору за ГПМ
– Катодчик
– Обжигальщик
– Печевой на вельцпечах  
– Плавильщик
– Слесарь-ремонтник
– Электромонтер по ремонту и обслуживанию элек-
трооборудования
– Инженер по зданиям и сооружениям
– Сливщик-разливщик 

 + (72336) 2-74-32
 Valeriya.Pushkareva@kazzinc.com 

ОФ РГОК 
– Начальник участка складского хозяйства
– Специалист участка складского хозяйства

 +7 (72336) 6-40-71
 Darya.Panova@kazzinc.com

ТОО «Казцинк-ТемирТранс» 
– Механик службы подвижного состава и обору-
дования
– Составитель поездов
– Токарь
– Монтер пути

 +7 (72336) 2-76-54
 Olga.V.Medvedeva@kazzinc.com

Резюме приносить по адресу: ул. Горноспасатель-
ная, 23 или отправлять на электронную почту. 

АЛТАЙ
ПК «Казцинк-Транс» 

– Машинист экскаватора
– Механик по ремонту транспортного цеха

 +7 (72335) 9-67-49
 AGanovicheva@kazzinc.com

ТРЕБУЕТСЯ
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ВК2222 поздравленияпоздравления

ТОО «Казцинк» поздравляет ТОО «Казцинк» поздравляет 
с Днем рожденияс Днем рождения

Желаем крепкого здоровья, Желаем крепкого здоровья, 
радостных событий и блестящих успехов!радостных событий и блестящих успехов!

Адель Алимжановну Мухамедову,Адель Алимжановну Мухамедову,
начальника Управления корпоративных изменений,начальника Управления корпоративных изменений,

Андрея Владимировича Зайцева,Андрея Владимировича Зайцева,
директора Риддерского металлургического директора Риддерского металлургического 
комплекса,комплекса,

Алексея Юрьевича Бурковского,Алексея Юрьевича Бурковского,
начальника Управления по развитию Центрального начальника Управления по развитию Центрального 
региона Казахстана,региона Казахстана,

Романа Викторовича Николаенко,Романа Викторовича Николаенко,
заместителя Генерального директора заместителя Генерального директора 
по коммерции ООО «Кормин»!по коммерции ООО «Кормин»!

Руководство РМК поздравляет 
с Днем рождения

Алексея Юрьевича 
Бурковского!

От всей души желаем крепкого 
здоровья, успехов во всех делах 

и начинаниях, стабильности 
и достатка, счастья и благополучия 

Вам и Вашим близким!

Руководство и коллектив РГОК 
поздравляют 

с Днем рождения
Андрея Владимировича 

Зайцева!
Желаем Вам в работе вдохновенья,
В кругу семьи – тепла и доброты.
Среди друзей – любви и уваженья
И в жизни – сбывшейся мечты!
 

Коллектив Управления РМК 
поздравляет 

с Днем рождения
Андрея Владимировича 

Зайцева, 
директора комплекса!

Пусть будут дни безоблачны и ярки
И много впереди счастливых лет,
Пусть дарит жизнь прекрасные 

подарки:
Успех, здоровье, радость от побед!

Руководство и коллектив 
ГОК «Алтай» поздравляют 

с Днем рождения
Руслана Сергеевича 

Деменина!
Пусть будет яркой жизнь все время,
Но так, чтоб не сгореть тебе.
И пусть твое по жизни дело
Ведет тебя в твоей судьбе!

Руководство и коллектив 
ТОО «Казцинк-Энерго» поздравляют 

с Днем рождения
Людмилу Борисовну 

Строкатову,
Сергея Павловича Мордовского,

Диану Игоревну Козлову,
Романа Сергеевича Забелина,

Надежду Анатольевну 
Мараеву,

Алексея Сергеевича Артамонова,
Гулмиру Карымовну Кадирбекову,

Лилию Эрнстовну Рагозину,
Малика Солтановича 

Джусупова,
Алексея Сергеевича 

Егорина!
Попутчиком в жизни удача пусть будет
И добрые встречи, и славные люди,
И рядом в дороге пусть радость идет,
И счастье к порогу дорогу найдет!

Гороскоп с 18 по 24 сентябряГороскоп с 18 по 24 сентября

ОВЕН
Вы будете добивать-
ся поставленных це-
лей и решать сверх-

задачи, даже если на 
это потребуются нешуточные 

усилия, а из любой ситуации найдете ми-
нимум два решения. Новые достижения и 
признание коллег подвигнут на еще боль-
шее. Неделя успешна для крупных поку-
пок, ремонтных работ или обустройства 
рабочего места так, чтобы было комфор-
тно. Возможно неожиданное появление 
домашнего питомца, о котором вы даже 
не думали. Новый четвероногий друг 
заберет все свободное время, подарит 
много забот, а вместе с ними и радость.

ТЕЛЕЦ
Будьте максимально 
расчетливыми, от-
бросьте все эмоции и 
опирайтесь только на 
разум и логику. Не игнори-
руйте знаки судьбы – если 
какие-то непредвиденные 
обстоятельства мешают сделать то, что 
запланировано, значит, стоит отказаться 
от этого. Во второй половине недели 
может поступить важная информация из 
соцсети от знакомого, о котором давно 
не слышали. Супружеские отношения 
укрепятся, если вы сможете не только 
нести свою долю ответственности за 
отношения, но и научитесь доверять 
партнеру, слушать и слышать его и не-
пременно поддерживать во всем.

БЛИЗНЕЦЫ
Отличное время 
для того, чтобы 
начать реализо-

вывать свои пла-
ны. Причем это 

может быть все: от 
генеральной уборки и перестановки 
в квартире до штурма недостижимой 
мечты. Любое ваше действие приведет 
к положительному результату. Поэтому 
берите себя в руки, и вперед, к выпол-
нению задач! Нестандартный подход и 
находчивость выручат в любой ситуа-
ции. Возможно, от близкого человека 
поступит предложение отправиться в 
туристическую поездку или романтиче-
ское путешествие – соглашайтесь.

РАК
Удачное время для тех, 
кто решил поменять 
свой образ жизни и хо-
чет работать над собой. 
Важно уделить вни-

мание здоровью, начать посещать 
спортзал, питаться по оздоровительной 
диете, избавляться от вредных привы-
чек и лишних килограммов. Благодаря 
хорошему самочувствию и самодисци-
плине вы преуспеете в работе, повысите 
производительность труда, а внешнее 
преображение подарит давно забытые 
эмоции.

ЛЕВ
Энергия и  желание 
творить будут расти – 
наступает хороший 
период для самореа-
лизации. Воплощение 
замыслов позволит вам 
добиться желаемого на профессиональ-
ном фронте и даже получить некоторые 
преференции. Хорошее время для 
поиска единомышленников, начала по-
сещения клубов по интересам, общения 
в группах и сообществах. В окружении 
начнутся положительные перемены, ко-
торые можете заметить не сразу, но они 
определенно вас коснутся. Поднимут 
настроение известия издалека, победы 
детей на конкурсах или приглашение 
на свадьбу.

ДЕВА
Предстоит очень насы-

щенная событиями 
неделя. Вы не захоти-
те сидеть сложа руки 

и не позволите этого 
делать другим. Начать 

воплощать давно за-
планированные гранди-

озные задумки – ваша главная цель. 
Звезды советуют лучше действовать без 
спешки, поскольку на первом этапе важ-
но не допускать даже незначительных 
промахов. Вы давно не появлялись на 
крупных мероприятиях, пора напомнить 
миру о себе. Проявите инициативу и для 
начала организуйте в выходные вече-
ринку с давними друзьями, вам сейчас 
просто жизненно необходимо ненадолго 
отвлечься от дел.

ВЕСЫ
Появятся огромное 

желание и возмож-
ности для общения 

с разными людьми, 
которые могут привести к 

частым поездкам и новым знакомствам. 
Не исключены неожиданные коман-
дировки. Те, кто занимает активную 
общественную позицию, могут найти 
единомышленников в движении волон-
теров. Это прекрасное время для урегу-
лирования любых вопросов с помощью 
дружеской поддержки. Если у вас есть 
нерешенные материальные вопросы, 
необходимо сократить лишние траты и 
задуматься о финансовой подушке.

СКОРПИОН
Хорошее время для того, что-
бы подвести итоги, причем, 
неважно, в какой сфере, и 
понять, что сделано, не 
сделано и еще предсто-
ит достичь. Вам стоит 
обратить внимание на 
единомышленников и 
коллег, которые поддерживают вашу 
жизненную позицию. Это время надежд, 
стремления к высшим идеалам спра-
ведливости. Благоприятный период для 
общения с родственниками, друзьями, 
любимым человеком. Вы будете отлично 
ладить с близкими, легко находить об-
щий язык и с теми, кого видите впервые. 
Не исключены судьбоносные встречи.

СТРЕЛЕЦ
В карьерных вопросах 

вы решитесь на карди-
нальные перемены, но 
помните, что каждое 
действие должно быть 

выверенным и ос-
мысленным. Не пы-

тайтесь бежать впереди паровоза. 
Вселенная готовит немало сюрпризов, 
они придутся вам по душе. Одиноким 
представителям знака, мечтающим най-
ти вторую половинку, звезды советуют 
не сидеть на месте и чаще бывать в го-
стях, на разных встречах – ваше счастье 
рядом. А тем, кто уже находится в отно-
шениях, можно смело решаться на один 
из главных шагов в жизни и делать (или 
принимать) предложение руки и сердца.

КОЗЕРОГ
В это время произойдет 
масштабная трансформа-
ция. Вы будете стильно 
выходить из так называ-
емого «колеса белки». 
Впереди ждут неизведан-
ные дороги, но не бойтесь 

сделать шаг в неизвестность, удача на 
вашей стороне! Если у вас накопились 
старые обиды, то пора их окончательно 
отпустить. Сделайте первый шаг для 
того, чтобы побороть травмы прошло-
го. Напишите сообщение человеку, с 
которым у вас была размолвка. Встреть-
тесь, поговорите и решите все раз и 
навсегда – у вас обоих упадет камень 
с души и станет легче жить.

ВОДОЛЕЙ
Вам предстоит много рабо-
ты, график будет загру-
женным, но очень инте-
ресным, и все ваши тру-
ды будут после хорошо 
вознаграждены. Вы бу-
дете удачно пользоваться 
накопленной информацией и опытом, 
пополнять знания. Найдите время для 
занятий спортом и восполнения энергии, 
иначе ваши планы могут сорваться из-за 
нехватки сил. Возникшие трудности смо-
жете преодолеть только коллективным 
путем, при поддержке друзей и близких. 
Появится возможность улучшить свой 
быт, переехать в новое жилье или приоб-
рести в дом что-то, о чем давно мечтали.

РЫБЫ
Для вас все будет склады-

ваться наилучшим 
образом. Сейчас 
вы находитесь в 

реальности, которую 
представляли себе дав-

ным-давно. Поблагодарите про-
шлое за извлеченные уроки и выразите 
благодарность за то, что ждет вас в буду-
щем! Вы готовы к еще большим переме-
нам, и препятствий к этому не возникнет. 
Не стоит откладывать приобретение полез-
ных мелочей, необходимых для ведения 
дел, хозяйства или поддержки здоровья. 
Проявите еще большую заботу о людях, 
которых любите. Порадуйте их прият-
ными подарками, которые согреют душу.
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Руководство и коллектив 
Жайремского горно-обогатительного 

комбината поздравляют 
с Днем рождения

Асем Муратовну Аубакирову,
Мадияра Исаханулы Зеренбаева,

Светлану Копбаевну 
Нурмагамбетову,

Альмиру Сабировну Бакирову!
Желаем удачи везде и во всем,
Пускай добротой наполняется дом,
Любви вам и радости, смеха, везения,
Тепла, красоты, счастья 

и с днем рождения!

Руководство и коллектив 
ПК «Казцинкмаш» поздравляют 

с Днем рождения
Романа Викторовича Скудалова,

Алексея Николаевича 
Шмурыгина,

Дмитрия Евгеньевича 
Бурумбаева,

Константина Николаевича 
Волочкова,

Игоря Витальевича Полушкина,
Надежду Михайловну Жаравину,
Дениса Васильевича Кокорина,

Анатолия Анатольевича 
Медведева,

Кристину Николаевну Никитину,
Владимира Савельевича Ананьева,

Оксану Олеговну Затееву,
Михаила Викторовича 

Конюхова!
От всей души хотим пожелать 

благополучия, здоровья, бодрости 
и творческого вдохновения. 

Пусть решаются все сложные задачи, 
а планы воплощаются в жизнь!

Руководство и коллектив 
ПК «Казцинкмаш» поздравляют 

с Днем рождения 
Айдына Аманжоловича 

Токтарова,
Алмаса Азаматұлы 
Айтмұхамбетова,

Максима Сергеевича 
Гончара,

Мовсара Магомедовича Датаева,
Вадима Александровича 

Завьялова!
Желаем уважения и доверия 

в коллективе, здоровья и уютной 
атмосферы в доме, любви и теплоты 

в отношениях, счастливых 
и радостных лет жизни! 

Руководство и коллектив
ПК «Казцинк-Транс» поздравляют 
c выходом на заслуженный отдых 

Розу Коптлеуовну Уразову!
Сегодня Ваш выход на пенсию,
Но в этом найдем позитив,
Прочь эту печаль и депрессию,
Прилива Вам жизненных сил.
Пора от работы расслабиться,
Немного пора отдохнуть,
Пускай в Вашей жизни все ладится,
Пускай будет легким Ваш путь!

Коллектив БГЭК поздравляет 
с Днем рождения

Николая Юрьевича 
Панферина,

Татьяну Владимировну 
Шубину!

Пусть жизнь дарует лучшие подарки –
Заботу близких, теплоту друзей,
Пусть будет много и событий ярких,
И радостных приятных мелочей!

Коллектив котельной РГОК 
поздравляет с юбилеем

Валерия Викторовича Пыхтарева, 
начальника службы обеспечения,

Дмитрия Юрьевича Дягеля, 
начальника эксплуатационного 

участка!
Желаем здоровья и денежек много,
Успехов огромных и верных друзей,
И веры в себя, сил и духа стального!
Пусть все хорошо будет в жизни своей!
День каждый пусть будет удачным 

и ярким,
Наполнен любовью и только добром!
Пусть жизнь дарит важные сердцу 

подарки,
Чтоб видели радость в мгновении 

любом!

Коллектив котельной РГОК 
поздравляет с Днем рождения

Василия Сергеевича 
Бухрякова, 

Главного энергетика котельной!
Пожелаем в День рождения
Вам здоровья и терпения.
Пусть проблемы отстают,
В гору лишь дела идут,
Набирая обороты.
Позабудутся заботы.
Дома ж будет все в порядке
И в финансовом достатке.

Коллектив обжигового цеха 
цинкового завода УК МК 

поздравляет с Днем рождения
Ануара Ерикулы Иматаева,

Армана Кайратканулы Сайранова!
Чтоб вы, как настоящие мужчины,
Стремились к лучшему всегда!
Для счастья были чтоб причины,
Не иссякали никогда!

Коллектив маркшейдерской службы 
Тишинского рудника поздравляет 

с Днем рождения
Павла Владимировича 

Попова!
От коллектива мы нашего дружного
Всего желаем для жизни нужного:
Лишь личного счастья, стабильной 

зарплаты,
Здоровье всегда пусть будет что надо!
Ничто для тебя пусть не станет 

помехой.
Всегда и во всем добивайся успеха.
Еще пожелать мы хотим в день

 рождения,
Чтоб все исполнялись мечты 

и стремления!

Поздравляем с Днем рождения
Татьяну Михайловну 

Руденко,
Валентину Анатольевну 

Пасечникову,
Екатерину Алтынбековну 

Чикпутову!
Уюта, достатка, комфорта, добра,
Жить без бед, горя и зла,
Улыбок, открытий, счастья сполна,
Чтоб жизнь удивительной, яркой была! 

Коллектив ОТК Службы АиТК 
г. Риддера

Профком Тишинского рудника 
поздравляет с Днем рождения

Алексея Викторовича Веденькова,
Павла Владимировича 

Попова!
Вам от коллег – лишь понимания,
От близких вам – любви 

и внимания,
А от друзей – большой заботы.
Всегда прекрасной Вам работы!

поздравленияпоздравления

зарядка для умазарядка для ума

По горизонтали: 3. Ансамбль из восьми исполнителей. 8. Души-
стый, приятный запах. 9. Кинозрелище для «мальчишек и девчонок, 
а также их родителей». 10. Плачевные последствия большого кайфа. 
11. Мельчайшие частицы материала, образующиеся при его обра-
ботке пилой, напильником. 12. Выдающиеся способности, высокая 
степень одаренности в какой-либо области. 13. «Летающий воздух». 
16. «Посланница» на Федота. 19. Уморительный случай, нечто очень 
смешное. 22. Картина, которую рассматривают не только глядя 
прямо, но и повернувшись направо и налево. 23. Легкомысленный 
отрок, приключения которого не носят криминального характера. 
24. Младшая фигура в игральных картах. 25. Значок на форменной 
фуражке. 26. Растение-верхолаз. 29. Порода собак. 32. «Союз» 
металлов. 35. В старое время в Белоруссии, на Украине: трактир, 
постоялый двор. 36. Вздор, пустяки, нелепость. 37. Бумажный 
сверток. 38. Железная или стальная пластина для добывания огня 
путем удара о кремень. 39. Быстроходное трехмачтовое парусное 
судно. 40. Состязание в скорости передвижения.

По вертикали: 1. Старинный русский танец в быстром темпе. 2. 
Предмет, носимый с собою суеверными людьми. 3. Бегство моря от 
берега. 4. Пюре из помидоров. 5. Искусство устраивать спектакли. 
6. Нарушение сплошности горных пород в результате движений 
земной коры. 7. Подвижное соединение деталей. 14. Священник, 
который носит фиолетовую сутану. 15. В греческой мифологии 
одна из 9 муз, покровительница лирической поэзии. 16. Образец, 
нечто совершенное, высшая цель стремлений. 17. Важный человек. 
18. Альтернатива отступлению. 19. Бабий печной инструмент. 20. 
Внешний вид, наружность. 21. Историческая область на севере 
Франции, основная часть департамента Па-де-Кале. 27. Какая пти-

ца, потеряв одну букву, становится самой большой 
рекой в Европе? 28. Слабая лампочка, зажигаемая 
на ночь. 30. В древнеегипетской мифологии бог - 
покровитель мертвых, а также некрополей, погре-
бальных обрядов и бальзамирования. Изображал-
ся в облике волка, шакала или человека с головой 
шакала. 31. Город на юго-востоке Австралии. 
32. Один из пары. 33. Часть прически – символ 
страсти. 34. Небольшой боковой отросток, побег 
дерева, кустарника или травянистого растения.

1 2 3 4 5 6 7

8 9
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11 12

13 14 15
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23 24
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26 27 28 29 30 31

32 33 34
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